
Capitanas CARLA
MEDINA
PEREZGOMEZ...

Es la nueva presidenta
del consejo directivo
de la Asolmex, prime
ra mujer al frente de la
agrupación desde su
creación en 2014. Li

derará 117 asociados,
que agrupa más de 8
mil megawatts (Mw)
de capacidad instala
da en centrales foto
voltaicas, de los cuales
mil 600 Mw están en

pruebas operativas.

Pisando firme

En el mercado de calzado en México, el nicho de za
patos especiales para personas con pie diabético, es

polones, pie plano, entre otros problemas de salud, tiene
mucho camino por andar.

Su valor potencial estimado es de casi 15 mil millo
nes de pesos anuales, con 15 millones de personas con
algún problema de este tipo, pero son tan pocos los que
se atienden que las empresas apenas cubren 5 por ciento
del mercado.

Onena es la empresa que lidera la producción y venta
de este calzado con 60 por ciento del mercado, 47 unida
des, un marketplace y algunas tiendas departamentales.

La firma que capitanea José Ignacio Irurita Suá
rez decidió retomar los planes de expansión tras el ba
che que tuvo por la pandemia

Para lo que resta del año y en 2023 alista unos 50
millones de pesos en aperturas de unidades y equipa
miento para atención de los pies.

Hablamos de escáners con Inteligencia Artificial que,
en alianza con la estadounidense Aetrex, que dirige La
rry Schwartz, permiten obtener en unos minutos un
gemelo digital del pie, con medidas de longitud, ancho,
empeine, arco, circunferencia y talla

Además abrirá 15 tiendas, de las cuales dos serán de
experiencia, es decir, que ofrecen servicios de podólogos
o masajes. Una de éstas ya opera en Guadalajara, y se su
marán una en la Ciudad de México y otra en Monterrey.
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Respiran fuerte

Las organizaciones civi
les y grupos de vapeadores
acaban de obtener un pun
to importante que podría
dar un revés al decreto pre
sidencial del pasado 31 de
mayo que prohibe la "circu
lación y comercialización"
de vaporizadores en el País.

A través del Instituto
Nacional de Acceso a la In
formación (INAI), los insti
tutos nacionales de Cardio
logía (INC) y de Enferme
dades Respiratorias (INER)
reportaron que no hay re
gistros de decesos en Méxi
co por EVALI (lesión pul
monar asociada al uso de
productos de vaporización).

Es decir, la lesionen la
que se han basado las autori
dades mexicanas para lanzar
alertas sanitarias y decretos
contra los vaporizadores no
reporta antecedentes en es
tas instituciones de salud.

Según los datos obteni
dos vía una solicitud de in

formación, el INC dijo que
"después de realizar una bús
queda exhaustiva en el sis
tema.. se encontraron cero

registros".
Similar situación pasó

en el INER, donde su Coor
dinación de Epidemiología y
Estadística anunció que "se
reportan cero registros" de
lesiones pulmonares asocia
dos al uso de vaporizadores.

Juan José Cirión Lee,
presidente de la organiza
ción México y el Mundo
Vapeando, promoverá ante
la Suprema Corte para que
intervenga, se revise y se dé
marcha atrás a la decisión
presidencial.

Última
supervisión
Guy Ryder, director gene
ral saliente de la Organiza
ción Internacional del Tra
bajo, está de visita esta se
mana en México.

Hoy dará una recepción

en la nueva sede del organis
mo en la Ciudad de México,
a la que asistirán la Secre
taria del Trabajo, Luisa Al
calde; el director general del
Centro de Conciliación y Re
gistro Laboral, Alfredo Do
mínguez Marrufo, y otros
líderes del mundo laboral.

También tiene previstas
reuniones con organismos
de empleadores y trabaja
dores. La visita se da en me
dio de una coyuntura im
portante de reacomodos en
el mundo sindical y a unos
meses de que concluya la
tercera etapa de la reforma
laboral a nivel nacional, en
octubre próximo.

Parece que Ryder viene
a pasar revista sobre lo que
ha sucedido con el respeto a
derechos como libertad sin
dical, no sólo contenido en
la ley mexicana, sino en el
marco del TMEC.

Ryder comenzó su man
dato en 2012 y tras 10 años
de gestión pasará la estafeta a
Gflbert F. Houngbo, de Toga

Midiendo
el desabasto

GSl México, el organismo
empresarial que capitanea
Juan Carlos Molina Roble
do, lanza hoy la plataforma
Desabasto Cero, que a tra
vés de Inteligencia Artificial
y Machine Learning apoya

rá a empresas de retail y fa
bricantes para conocer las
causas por las que cualquier
producto no se encuentra en
el punto de venta físico o en
los anaqueles digitales.

Este lanzamiento cobra
vital relevancia si se toma en
cuenta que por el impacto del
Covid19 en 2020 el porcen
taje de faltantes en anaquel
en el retail fue de hasta 10 por
ciento del total de mercancías
que circulan en el País.

Aunque para 2021 el
abasto mejoró y sólo que
dó 3 por ciento de mercan
cía faltan te, lo cierto es que
el que haya escasez de mer
cancías siempre representa
pérdidas para las empresas.

Al no encontrar su pro
ducto favorito en el anaquel,
el consumidor lo sustituye
por otro de la competencia
o de la marca propia de la
tienda

También opta por no
realizar la adquisición de
la mercancía, lo que gene
ra insatisfacción y una ma
la experiencia de compra, y
finalmente adquiere el pro
ducto en otro punto de ven
ta de la misma cadena o de
la competencia

Si bien es una platafor
ma muy nueva, Desabasto
Cero ya es utilizada por siete
cadenas comerciales de co
bertura nacional y regional.
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¡Soy el pin...
Presidente!
oy el pinche Pre"iS sidente, llévame
al Capitolio!".

Así le gritó Donald
Trunip a su escolta Bobby
Engel mientras se dirigía en
"la bestia" de regreso a la Casa
Blanca tras su discurso donde
le echó fuego a la horda que
después violentó al Capitolio
en enero 6 del 2021.

"Tony Ornato, el principal
responsable de la seguridad
presidencial, me comentó
que Trump estaba iracundo.
Intentó tomar el volante
e inclusive se lanzó contra
Engel mientras manejaba".

Parte del increíble tes
timonio de Cassidy Hut
chinson de hace unos días en

las audiencias del Congreso
de Estados Unidos (EU) pa
ra investigar los hechos que
llevaron a la fatídica invasión
del Capitolio para impedir
que certificaran a Joe Biden
como Presidente

Hutchinson tuvo un
asiento de primera fila,
pues era la asesora principal
de Mark Meadows, el jefe de
gabinete de Donaldo.

Cassidy describe lo que
ya intuíamos: un jefazo co
lérico y 100% fuera de con
trol, que estrellaba platos
con comida cuando algo
no le parecía y vivía en su
mundo paralelo de com
plots y datos alternativos.

Hombre, Hutchinson

cuenta como el Presidente
Naranja quería que dejaran
entrar a la manifestación a
simpatizantes armados "por
que la multitud no era sufi
cientemente grande y se veía
medio vacío".

"¡Me vale madre que trai
gan armas! Total, quítenles
las balas. A fin de cuentas no
me van a hacer daño a mí",
berreó Donaldo.

Que locura.
Las audiencias han de

jado clara la responsabilidad
de Trump: fue el principal
instigador de la violencia.
Digamos que fue su autor
intelectual.

Evidencia suficiente para
que Merrick Carland, Fis
cal General de Justicia de
EU, entable un juicio con
tra Trump, que por cierto
ya prepara su defensa. No
sabemos si Garland lo hará,
pero parque sí tiene.

El resultado de este pro
ceso legal es difícil de pre
decir, pues a pesar de la evi
dencia, la fiscalía no la ten
dría fácil.

"Debe demostrar que el
ex Presidente sabía o debería
haber sabido que su postura
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sobre el fraude electoral era
falsa o que sus intentos de
bloquear la certificación (de
Biden) eran ilegales", explica
el New York Times.

Pues ojalá se atreva
Garland y ojalá Trump sea
jugado culpable.

Porque este año los Re
publicanos ganarán la Cáma
ra de Representantes y Biden
no da una, tanto por la mala
suerte por acontecimientos
exógenos, como por errores
propios de política interna.

La amenaza de Trump
reloaded para 2024 está
más viva que nunca. Y cui
dado, porque su segundo
periodo será mucho peor
que el primero.

¿Te imaginas al loco de
Donaldo en medio de la gue
rra en Ucrania? No quiero ni
pensar en los escenarios. Es
peluznantes.

Basta ya de política esta
dounidense.

Quiero cerrar la colum
na con una reflexión sobre
lo peligroso que es com
binar poder, inflexibilidad,
inconsciencia e ineptitud.

Imagina:
¦ El poder brinda la posi

bilidad de acción. Y a ma
yor poder, mayor rango de
acción... y de destrucción.
¦ La inflexibilidad impi
de reconsiderar cursos
errados.
¦ La inconsciencia te atra
pa en tu propio mundo,
cancelando cualquier tipo
de empatia, sin importar las
circunstancias.
¦ Finalmente, la ineptitud
garantiza que el punto de
partida es erróneo. Que las
ideas son malas. Que no se
escuchará al experto y que la
ejecución será mala. Por ende,
garantiza que el destino, por
más buenas intenciones que
se tengan, siempre será malo.

Y luego hay que sumar
el temperamento del idio
ta al mando.

Si es como Trump, el
resultado es el arrebato. El
resultado es la ira El resul
tado es arrebatar el volante
porque "¡soy el pinche Pre
sidente!".

Pero hay posibilidades
más nefastas.

Al arrebatado lo ves ve
nir un kilómetro antes.

Pero al zorro astuto no
es tan fácil verlo venir.

Al que cuenta chistecitos,
al que habla despacito, al que
regaña quedito, al que finge
estar del lado del "pueblo
bueno", al que polariza co
mo estrategia, al que elimina
instituciones independien,
tes sistemáticamente, al que
uno a uno debilita o coopta
a "adversarios".

Ese mal líder es mucho
más peligroso porque te pue
de llevar mucho más rápido
a "La Chingada".
Posdata: En público, la visita
de AMLO a Biden será muy
bonita, pero en privado habrá
reclamos fuertes: inseguridad,
drogas, migración y ataques a
la inversión privada, particu
larmente en energía.

EN POCAS PALABRAS...
"Pues quítenles las balas, pe
ro dejen que mi gente pase".

Donald Trump,
según testimonio

de Cassidy Hutchinson
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What's
News

Tyson Foods Inc. se ha
rezagado de sus com

petidores en el negocio
que ha dominado desde
hace mucho tiempo: el
pollo. Donnie King, CEO de
Tyson, dijo estar compro
metido a arreglar la opera
ción avícola más grande de
EU, que produce alrededor
de 20% de la oferta del

país. El esfuerzo ahora
enfrenta una prueba, al
proyectarse que la utilidad
de la división de carne de
res de Tyson caiga este .
año de niveles récord,
mientras que la compañía
ha comprometido millones
de dólares para expandir
su producción avícola.

? El esfuerzo de Elon

Musk para rescindir su
trato para adquirir Twitter
Inc. provocó la caída de las
acciones de la compañía
de red social, al prepararse
los inversionistas para una
batalla legal complicada.
Las acciones de Twitter

bajaron 11.30%, a 32.65
dólares. La medida llega
luego de que Musk reveló
que busca abandonar el
trato de 44 mil millones
de dólares para adquirir
Twitter porque la compa
ñía no ha proporcionado
datos para evaluar el pre
dominio de cuentas falsas
o de spam.

? Los esfuerzos por
aplicar los cambios más
importantes a las reglas
tributarias globales en un
siglo enfrentarán nuevos
retrasos luego de que
negociadores dijeron ayer
que tomaría más tiempo
del planeado llegar a un
acuerdo formal respecto a
cómo los países con gran

des mercados de consumo
recaudan más ingresos
fiscales corporativos. Las
reglas nuevas, prometidas
para mediados del 2022
como parte de un trato
negociado bajo la OCDE,
llegarán hasta el 2023.
Luego los países votarán
para su aprobación.

? El gasoducto Nord
Stream que lleva gas natu
ral ruso a Europa cerró ayer
para mantenimiento pro
gramado, avivando temores
por todo el Continente
de que el Kremlin podría
poner fin al suministro
en represalia por sancio
nes contra la invasión de
Ucrania. El gasoducto que
conecta los yacimientos
gasíferos siberianos de
Rusia con Alemania bajo el
Mar Báltico permanecerá
cerrado hasta el 21 de julio,
señaló el consorcio detrás

del gasoducto, propiedad
mayoritariamente del
coloso energético ruso PAO
Gazprom.

? Abrdn PLC está llevando
la inversión en índices al
universo de fondos de co

bertura. El gestor de activos
está lanzando una plata
forma llamada Eclipse, que
dice que será la primera en
dar a inversionistas institu

cionales exposición pasiva
a estrategias de cobertura
vía índices desarrollados
por Hedge Fund Research
Inc. La familia HFRI500 de

índices incluye un índice de
500 fondos de cobertura

con diversas estrategias,
así como ocho índices con
estrategias específicas.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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¿Podrá durar dos años el show
de la 4Tcon los expresidentes?
Faltan 23 meses para las

elecciones de 2024 en las
que se elegirán Presiden

te de la República, 128 senado
res, 500 diputados federales y
nueve gobernadores, entre mu
chos otros cientos de cargos.
El gobierno federal y, en par

ticular el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, usó lo que
se consideraba la "última carta"

de los Presidentes: culpar y en
juiciar a su antecesor. Pero la hi
cieron "nuclear", pues se anun
ció y se filtró el inicio de inves
tigaciones penales y/o financie
ras contra varios expresidentes y
sus familias: Zedillo, Fox, Calde

rón y Peña Nieto. Todos los que
gobernaron de 1994 a 2018.

Es claro que abrir estos temas y,
cómo se hizo, desde la mañanera,
es más un distractor que otra cosa.
Incluso, muchos de los temas pe
nales y administrativos que se po
dían haber abierto contra los ex
presidentes han fenecido.
Es el aro que AMLO, con lo há

bil que es para los medios y las
elecciones, está viendo que lo
que falta de su sexenio será muy
complicado: inseguridad ram
pante, inflación fuera de con
trol, sus obras emblemáticas no
están funcionando y traen so
brecostos, sus compromisos de

campaña no se están cumplien
do, el gobierno se está quedan
do sin recursos públicos, la falta
de granos en el mundo impac
tará aún más a la pobreza en Mé

xico, y hasta la lucha contra la
corrupción es algo que la pobla
ción no nota.

Así, el Presidente, ya enra
chado en tema electorales y an
te la falta de potentes distracto
res (lo de retirar la estatua de la
libertad de Nueva York se ve que
no sirvió de mucho), decidió
echar a andar la persecución
contra los expresidentes.
Es una carta peligrosa de jugar

por tres razones: 1) le debe servir
23 meses, tiempo que falta para
las elecciones. Durante este
tiempo se deberá dar a conocer
información que permita a
AMLO tener el control de la

agenda pública. Me parece que
en estos tiempos, 23 meses es
mucho para cualquier cosa; 2) Si
fuera un camino que el Presi
dente no hubiera querido abrir

como pareció dejar ver en su
mañanera de ayer me parece
que no será posible, pues dadas
las condiciones del país y la po
larización en que estamos, será
muy difícil no avanzar contra al
gunos expresidentes: y, 3) López
Obrador ha abierto la puerta pa
ra que quien sea su sucesor tam
bién lo investigue a él, y hay cua
tro temas que le deberían preo
cupar a futuro: los muertos por el
Covid19, la supuesta relación
entre Morena y el crimen orga
nizado en varias elecciones, la
percepción del nulo combate a la
corrupción y la aplicación de po
líticas públicas en materia ener
gética. Todos estos temas sobre

los que se ha hablado en la ma
ñanera, y de forma por demás
poco cuidada y desafortunada,
fácilmente podrían traerle con
secuencias a futuro.
En la misma lógica parecen

estar los ataques al presidente
del PRI, 'Alito' Moreno: tener
elementos para romper la coa

lición rumbo a 20232024 y po
larizar a la sociedad, a efecto de
que el voto morenista se conso
lide y no repare en las condicio
nes actuales del país. Eso hace
la polarización.
Como sea, parece que el pre

sidente López Obrador sí está
alerta y viendo lo mal que vienen
las cosas. Ante ello, y dado que él
es de los políticos más hábiles
para manejar a las masas y la per
cepción pública, me parece que
tiene claro que era tiempo de ju
gar su última carta.
El proceso no será sencillo, pe

ro su apuesta tiene que ser la de
lograr mantener sus márgenes de
apoyo y de control. Así que, si se
ha sorprendido con algunas co
sas en estos primeros cuatro
años, prepárese, pues lo que está
por venir no tendrá compara
ción, aunque las consecuencias
de lo que ocurra y a dónde nos
lleve esa polarización es algo que
no se puede predecir.

Twttter: (afielado
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Falta úe presupuesto pega
a seguridad aerea
::::: Nos cuentan que las deficiencias en segu
ridad que detectó la Agencia Federal de Avia
ción de Estados Unidos, desde mayo de 2021

en la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), enca
bezada por Callos Antonio
Rodríguez, se pueden sol
ventar con la asignación de
más recursos vía el presu
puesto federal. Al parecer,
90% del gasto que se asigna
a la AFAC se destina al pa
go de servicios personales y
sólo el sobrante se aplica a
la operación, administra

ción y capacitación. Por eso es casi imposible
que se cuente con personal suficiente, califi
cado, entrenado, actualizado, bien pagado y
con equipos modernos. De hecho, nos repor
tan, hay personal que labora con equipos y
computadoras propios. La AFAC recibe al año
alrededor de 500 millones de pesos anuales.

QCDE: panorama complicado
::::: A pesar de que algunos indicadores eco
nómicos muestran una lenta recuperación de
la actividad productiva, la Organización para

la Cooperación y el Desarro
llo Económicos (OCDE), de
Mathias Connann, afirma
que los países no deben
cantar victoria aún. El orga
nismo percibe una pérdida
de impulso por parte del
principa] motor de la econo
mía mexicana, que es Esta
dos Unidos. Además de la
desaceleración de la econo
mía estadounidense. China

también ha reducido su ritmo de crecimiento.

Otro factor clave es que la guerra entre Rusia
y Ucrania causa fluctuaciones en los indica
dores de crecimiento. Ante ello, la paciencia
será básica ante la incertidumbre mundial

que se enfrenta, nos recomiendan, y más
ahora en medio de la quinta ola del Covid19.
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Ministros en el Cerro de la Silla
::::: Nos cuentan que recientemente se vio a
dos ministros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación en Monterrey, Nuevo León. Uno

es Javier Laynez, quien
asistió al 53 aniversario de la

Universidad Regiomontana,
en donde estudió en la Es
cuela de Derecho. Junto con
Gabriel Cavazos, de la Cá
mara Internacional de Co

mercio, el exprocurador fis
cal participó en un panel so
bre la importancia del arbi
traje y orden público, diver
sos casos y jurisprudencia

en México y otros países. También estuvo ahí
la ministra Margarita RíosEarjat quien se
dio tiempo de visitar los juzgados penales y
civiles, justo en donde la regiomontana inició
su quehacer en el Poder Judicial, y nos dicen
que ahí constató cómo la pandemia de Co
vid19 cambió el modo de trabajar.

información más potente
::::: Como le adelantamos aquí, el sistema de
consulta del Inventario Nacional de Vivien
das, a cargo del Inegi, de Graciela Márquez,
se actualizó con base en los resultados del

Censo 2020. Lo interesante, nos explican, es
que ahora su contenido se amplía con la posi
bilidad de cruzar información con otros ejer
cicios, como el Directorio Estadístico Nacional
de Unidades Económicas (DENUE) 2021, que
ofrece datos de establecimientos económicos.

Asi, su despliegue permite contar con infor
mación sobre productos y servicios a los que
tiene acceso la población, o el índice de Reza
go Social 2020 que elabora el Consejo Nacio
nal para la Evaluación de la Política de Desa
rrollo Social (Coneval), lo que potencia la ca
pacidad de evaluación y análisis regional.
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Moody's se empató
con S&P y Fitch
Moody's bajó la calificación soberana de México en un
grado dentro de la escala baja de grado de inversión, para
acercarla a la de las otras dos calificadoras: S&P y Fitch La
razón es que estas dos no se adelantaron a calificar la refor
ma energética de Peña y su perspectiva y ésta sí. En febrero
de 2014 subió la calificación a Baal y las otras se quedaron
en líBÜ, aunque con perspectiva positiva.

Por ello, la baja de la calificación soberana del viernes
fue poco retomada por los inversionistas en el jalón de la
tasa riesgo país, como tampoco ajustaron más el crédito
Pemex con su baja a un escalón sobre deuda chatarra en
su calificación "stand alone".

Entonces, Moody's asignó a la reforma energética un
efecto de inversión y crecimiento económico que nunca se
materializó en el sexenio de Peña, en parte por el impacto
del efecto Trump y su amenaza de abandono del Nafta, en
parte por el impresionante deterioro experimentado por la
deuda de Pemex, la administración Lozoya, que es cuando
se dispara de 63 mil millones de dólares a 98 mil millones
de dólares en sólo dos años porque se reconocieron los
pasivos contingentes y porque Lozoya financió el Capex y
el gasto corriente con deuda.

Al revisar el comunicado, se destaca la fortaleza fiscal
y monetaria del país y. pese a la reducción de la deuda en
relación al PIB, la base del argumento paraajustar la cali
ficación a Baa2 es que "la fortaleza fiscal de México se verá
afectada de una manera cada vez más manifiesta por (I)
mayor rigidez del gasto público, asociada a la decisión del
gobierno de mantener apoyos a empresas estatales como
Pemex. aumentar erogaciones relacionadas con pensiones
y mantener inalterados gastos de capital etiquetados (pro
yectos insignia de infraestructura): y (II) un bajo nivel de
colchones financieros, debido a que los fondos de estabi
lización fiscal prácticamente se han agotado. En conjunto,
estos elementos restringirán la capacidad de las autorida
des para responder a choques durante los próximos años",

Esto muestra que Moody's tiende no a evaluar indica
dores, sino posibles "tendencias futuras" Por ejemplo, con
la reforma energética del sexenio pasado provocaría tasas
de crecimiento por inversión y por eso subieron la califi

cación. pero el crecimiento nunca se materializó y Pemex
se deterioró.

Desde entonces estaba la zozobra de cuándo bajarían la
calificación y ahora están identificando riesgos hacia final
de sexenio que no saben si se van a materializar o no.

El ajuste por crecimiento lo habían hecho a principios
de 2020 y, ahora, penalizan doble con el mismo argumen
to. porque el sexenio pasado les costó mucho no bajar la
calificación y no ajustaron antes de las elecciones de 2018
y el rezago frente a sus pares se acentuó.
En cuando a Pemex, de Octavio Romero, ¡se habían

tardado!, porque, al menos en el balance, se observan dos
cosas: que toman decisiones de producción cuestionables
y malas decisiones porque siguen tomando crédito en corto
plazo y contra balances bancarios limitados y caros.

O
DE FONDOS A FONDO

tTrenMéxicoToluca... Siete años y medio después de que fue
firmado el contrato para construcción del tramo 3 del Tren
Interurbano MéxicoToluca, entre la constructora Caabsa,
de Luis y Mauricio Amodio, y el Gobierno de la CIJMX, de
Claudia Sheínbaum, decidieron, de común acuerdo, ter
minarlo anticipadamente. Ni los flujos presupuéstales fluían
ni las decisiones de verticalidad operativa de la empresa
convenían a las partes.

Entre el retraso de los trabajos, el costo administrativo y
el problema de la responsabilidad y supervisión de la obra,
fue mejor un buen arreglo que un mal pleito, y hoy quien
asume es la SICT. de Jorge Arganis, pero con participación
en contratación de la Secretaria de Obras de la CDMX. Esto
tras seis suspensiones entre el 2019 y mitad del 2020, La
obra se asignará en 10 tramos a 17 empresas, incluyendo
las estaciones y terminal.

El reto que viene será poder terminar a tiempo —sep
tiembre 2023— y que se garantice la seguridad de la obra
para evitar cualquier accidente como el ocurrido en la Línea
12. pues la lección de entonces es la misma para ahora: más
vale despacio y bien... porque llevan prisa.
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Asistirá AMLO
al USMexico
CEO Dialogue
En julio de 2020, tras ¡a reunión de los presidentes López
Obrador y Donaltl Trump se realizó una cena en Washing
ton a la que asistieron empresarios mexicanos y estaduni
denses, todos muy contentos, optimistas y supuestamente
con muchos deseos de invertir en México.

En su cuenta de Twitter, la hoy diputada Patricia
Armendáriz subió feliz de la vida muchas fotos y comen
tarios sobre 3o que se decía en la cena, para deleite de los
medios, porque generalmente no hay ningún insider en
tre los empresarios que nos chismee qué está pasando en
tiempo real en estas reuniones

Lo lamentable es que dos años después, las inversiones,
como la de Sempra Energy no se han concretado y no hay
ni por pane del sector privado ni muchos menos, de la Se
cretaria de Relaciones Exteriores y de Economía un seguí
miento a estas inversiones, como tampoco a las anunciadas
en los dos primeros paquetes de infraestructura.
Mañana, tras reunirse hoy con loe Bíden, López

Obrador asistirá a la reunión del USMexico CEO Dialo

gue. con empresarios de ambos países, a la que asistirán
Francisco Cervantes, presidente del CCE. y Guillermo
Vogel. CEO de Tenaris, y presidente del. CEO Dialogue,
por parte de México, y también empresarios muy afínes

a López Obrador, como Carlos
Slim Helú. quien también asistió
a la cena, hace dos años

Por parte de Estados Unidos,
encabezan la reunión Suzanne
Clark, presidenta de la US
Chamber oí Commerce: Myron
Bríllianr, VP del CEO Dialogue,
y Patrick Ottensmeyer. pre
sidente y CEO de Kansas City
Southern.

¿HABRÁ SEGUIMIENTO?
Se espera que en Washington se anuncien inversiones con
templadas en el tercer paquete de infraestructura y vincu
ladas al tren interoceánico y al programa para aprovechar
el nearshoririgy atraer nuevas empresas al sursureste de
México, porque una de las prioridades de las reuniones que

ha tenido el CEO Dialogue es resolver los problemas en las
cadenas de suministro

La duda es si los empresarios se quejarán en público de
las múltiples trabas que enfrentan para invertir en el sec
tor energético y que es una de las grandes preocupaciones
tanto de Estados Unidos como de Canadá en el marco del
TMEC.

Y desde luego, lo importante no son sólo los anuncios
de millonarias inversiones, sino que haya un seguimiento
de las mismas por parte del gobierno y del mismo sector
empresarial.
ANATEL: 20 AÑOS
La Asociación Nacional de Telecomunicaciones, que pre
side Enrique Leyvay dirige Gabriel Székely. celebra sus
20 años de vida, con un brindis que se realizará mañana.

Leyva y Székely han decidido tener una relación más
activa con medios para informar sobre las actividades déla
Anatel, los estudios que realizan en temas como seguridad
y que abarcan no sólo el creciente número de extorsiones
telefónicas, que se realizan en una gran mayoría de los ca
sos no solamente desde las cárceles, sino también de robos
e Incidentes a la infraestructura.

Una de las prioridades para la Anatel que busca consen
sos en todo el sector, es lograr reducir los elevados costos
del espectro en México, que son los más caros de América
Latina, después de Ecuador y que son uno de los factores
que han inhibido las inversiones y una mayor cobertura de
internet, principalmente en poblaciones marginadas,
Asimismo, trabajar con el 1FT y autoridades a nivel

municipal para que no pongan trabas al despliegue de
infraestructura.

La duda es si

los empresarios
se quejarán en
público de las
múltiples trabas
que enfrentan
para invertir.
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1Urba.il Outfttters, compañía de ropa
•con más de 200 tiendas en Nor

teamérica y Europa, debutará en el Sis
tema Internacional de Cotizaciones de la
Bolsa. Mexicana de Valores y se suma a las
mil 799 acciones y mil 449 ETF disponibles
en esta plataforma de inversión. La com
pañía listada en el Nasclaq cotizará con la
clave de pizarra t.JRBN y entre los princi
pales accionistas se encuentran Richard
Hayne. CEO y cofundador de la empresa,
la firma de gestión Shapiro Capital Mana
gement BlackRock y Vanguard. Desde su
lanzamiento en 2003, el SIC se lia conver
tido en la herramienta de los inversionistas
¡ocales para tener acceso a títulos globales
de forma eficiente y confiable,

2 Microsoft, que en México dirige
•Enrique Perezyera. se encuentra

coordinando un acuerdo de adquisición
con Miburo, fundada y dirigida por Clinr
Watts. Esta empresa se enfoca en el aná
lisis, investigación, detección y respues
ta a ciberamenazas, particularmente en
la protección de información y operacio
nes internacionales. Con eilo. ambas em
presas avanzan en su compromiso con la
seguridad y con encontrar soluciones que
ayuden a mitigar el cibercrimen. Una vez
concretada la compra. Miburo se sumara
como parte de la organización de Confian
za y Seguridad de los Clientes, trabajando
con el Centro de Inteligencia de Amenazas
de Microsoft

3 Los ingresos por turismo internacio
•nal van viento en popa, eso lo sabe

Miguel Torruco, titular de la Secretaría
de Turismo, Resulta que el Inegi, que pre
side Graciela Márquez, informó que sólo
en los primeros cinco meses del año. Mé
xico captó 10 mil 777 millones de dólares
por ese concepto, lo que significó un in
cremento de 100.9% contra el año pasado

y 6,4% más. respecto del mismo periodo
de 2019, De hecho. Torruco ha anticipado
que la cifra al cierre de año podría llegar
a los 25 mil millones de dólares, que sería
superior a los 24 mil millones que se cap
taron previo a la pandemia Aquí sí se está
cumpliendo esa promesa de que se buscan
menos turistas y más divisas.

4 Las que trabajarán para fortalecer la
• infraestructura acreditada en Yuca

tan son la Entidad Mexicana de Acredita
ción (EMA), presidida por Mario Gorena
Mireles y la Secretaría de Fomento Eco
nómico y Trabajo, que comanda Ernesto
Herrera Novelo Además, impulsarán la
denominación de origen del chile habane
ro. con el propósito de garantizar produc
tos de calidad debidamente certificados,

entre otros, y a su vez, abrir más merca
dos para este alimento. Yucatán cuenta
con laboratorios de ensayo y calibración,
clínicos, unidades de inspección y orga
nismos de certificación acreditados por la
EMA, que surgió hace 23 artos para eva
iuar competencia técnica y confiabilidad.

5 En próximas fechas. Gas y Petroquí
•mica de Occidente, de Arturo Moya,

iniciará los trabajos para desarrollar una
planta de fertilizantes con inversión de 5
mil 500 millones de dólares en Sinaloa.

Este fin de semana se dio luz verde al pro
yecto en la mayor parte de comunidades
llamadas a participar en la consulta de es
tos 9 y 10 de julio. Aunque falta el resulta
do oficial, el dato apunta a que 12 de las 13
asambleas deliberativas apoyaron el plan,
en el cual se incluyen 13 acciones para res
guardar los ecosistemas y generar ganan
cias ambientales. Quedan pendientes las
poblaciones de Lázaro Cárdenas. Obuíra
y Paredones, que pidieron iniciar la etapa
informativa en agosto,
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Reto mayor
Hace unos días, Raquel Buen rostro le dijo al Padre del
Aftálísís Superior en una entrevista radiofónica, que todavía
había mucho espacio para aumentar la recaudación, puesto
que hay 12 mil empresas en el país y que el SAI revisa a mil
anuales. La funcionarla no comente un solo error entre su

afirmación y el espado que hay; sin embargo, es un hecho
que cada vez tendrá que enfrentar dos retos,

1 Los grandes contribuyentes que hicieron acuerdos que
prácticamente ya se acabaron; cada vez se tienen que ju
dicializar más los asuntos lo que. en el mejor de los casos,
implica que será muchísimo más tardado resolverlos.

Estás posiciones como las de Grupo Salinas, que está dis
puesto a recorrer todas las instancias jurídicas que le queden
al alcance o de ALSEA. de la familia Torrado, que está ha
ciendo una fuerte defensa jurídica que le llevó a recuperar el
control de sus cuentas en lo que termina el juicio,

2. Luego de darle una primera peinada a los que consi
deran los casos más relevantes, también se corre el riesgo
de que aquellos que se corrigieron por el efecto ejemplo,
pierdan un poco el miedo y regresen a sus actividades. El
RAS considera que ésa es una mala receta, pero reconoce
que está rondando en la mente de algunos,
REMATE DUDOSO
Por ahí andan circulando copias del más reciente consejo de
administración de Pemex, en las cuales se autorizó que el
costo de la refinería subiera a 12 mil millones de dólares (dato
del Presidente de la República), pero tiene el monto bloquea
do. Se trata de transparencia selectiva, de esa que sólo finge
que los datos deben ser del conocimiento del pueblo, pero no
en los asuntos torales; sin embargo, se parece mucha más a
un bümeran que le va a estallar en la cara, durante el próximo
sexenio a los directivos de Pemex. miembros del consejo de
administración y hasta la Secretaría de Energía,

Supongamos por un momento que la cifra pública es cier
ta; ¿cuál es la necesidad de ocultarla? Si el Presidente dijo la
verdad, ¿cuál es el problema? Darla a conocer hubiera sido
más que suficiente para acallar aquellas voces que aseguran
que ei costo podría ya estarentre los lfc¡ mil y 18 mil millones
de dólares.

Si la información es falsa, ahí habría motivos para estar
muy preocupados. ¿Le mintieron al Presidente? ¿Cuál sería

la razón?, quizá para extender durante unos meses más la
creencia en el sentido de que sí están cumpliendo cabal
mente con las instrucciones que recibieron.

Deberían comprender que un problema que se posterga,
se agrava. Que gane quien gane las elecciones, no estarán
ellos en los puestos para defender las diferencia entre lo di
cho en discursos y lo plasmado en las sesiones del consejo
de administración.

Ocultar la información fácilmente puede ser interpretado
que el costo es mucho mayoral señalado, en el que se re
conoce un sobreprecio de 30%, con respecto a lo planteado
originalmente, sin embargo, este ocultamiento de informa
ción sólo causará más dolores de cabeza a funcionarios como
Octavio Romero y Rocía Nahle. los miembros del conse
jo de administración de la empresa estatal y todos aquellos
quienes se hayan prestado a lo que, hasta el momento, pa
rece una mala decisión que puede empeorar.
REMATE MAROMERO

Sólo puede calificarse como un gran error, no estar tomando
con seriedad las preocupaciones de tas gobiernos y empresas
de Estados Unidos y Canadá, en torno al clima de Inversión
y, particularmente, en el sector energético.

Parecería que Tartana Qoulhier, secretaria de Economía,
ha logrado hasta ahora tender una red de dichos en Palacio
Nacional sobre lo que ella imagina que está siendo ía relación
con los socios del TMEC.

Ayer mismo, el Padre de! Análisis Superior le planteaba
que las ministras de Canadáy Estados Unidos habían publi
cado objeciones, pero que la funcionarla mexicana decidió
decir algo como de libro de autoayuda,

Estos dichos pueden hacerlos cuando no hay quien la
confronte, En las reuniones de los presidentes de México y
Estados Unidos, el tema no será abordado, puesto que sí exis
te una preocupación real sobre el tema y. según parece, los
oficios del embajador Ken Salazar lian llegado a su límite.

La pregunta que debe hacerse es ¿cómo le hará la secreta
ria de Economía para salirse de ésta? En esta administración
hay muchos funcionarios incapaces, que han conseguido
mantenerse en el gobierno, a pesar de su evidente incapa
cidad. juega mucho lapreconcepción que tiene el Presidente
de ellos y no sus resultados en el cargo,
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AMLOBiden y
empresarios con Dialogue;
a Uber lo persiguen
sus fantasmas pasados
E] presidente mexicano. Andrés Manuel López Obrador, hoy
se reúne con el presidente estadunidense, loe Biden. en la
Casa Blanca. Tres serán los temas a tratar: migración. Infla
ción y seguridad El Presidente mexicano verá indispensable el
tema migratorio. Es obligado por el maltrato que se sigue dan
do a los connacionales por un trabajo que en EU se necesita,

Pero también le propondrá a Biden un plan antiinf Jacio 
nario, que se espera que sea con base en las cadenas de valor,
donde se produzca en México de manera más económica y
por cercanía (el nearsíionngí. Y. desde luego, se presentará el
proyecto de Corredor Interoceánico, con diez parques indus
triales. donde American Chamber (empresas estadunidenses)
están apuntados. Hay fin andamiento del BID, Y está siendo
impulsado por el secretario de I [atienda, Rogelio Ramírez de
la O Después de la reuniún AMLOBiden de hoy martes, para
mañana miércoles viene la reunión con empresarios,

Se Erata del USMexico CEO Dialogue, creado en 2013
como una iniciativa empresarial de ambos países. Por la par
te mexicana va el Consejo Coordinador Empresarial, hoy pre
sidido por Francisco Cervantes, quien se movió rápido para
estar en la agenda del presidente López Obrador

Por la pane estadunidense estará la contraparte del CCE,
la US Cbamber of Commerce, Este Diálogo de CEÜs de Me
xicoEU tuvo su última reunión en 2019, en Mérida. Después
vino la pandemia y. tras dos largos años, se reanuda.

Los empresarios mexicanos llevan una carta tuerte dei sec
tor privado, a Carlos Slim Helú. quien estará mañana en el
desayuno. El Diálogo de CEOs, desde su creación, ha tenido 13
encuentros. En esta ocasión rendrá cinco mesas, donde bus
can reactivar la inversión con certeza jurídica, posibilidad de
mayores inversiones y. desde luego, el tema energético, donde
México hadado un giro, así como el impulso a energías limpias.

También asisten Antonio del Valle, presidente del Consejo
Mexicano de Negocios: asi como Guillermo Vogel. vicepre
sidente del Consejo Directivo de Tenaris y hoy copresidente

del US México CF.O Dialogue, Por la parte estadunidense es
tara Suzanne Clark, presidenta y CEO de la US Cbamber of
Commerce, También estará Myron Brilliant. vicepresidente de
Asuntos internacionales, y PatrickOlfensmeyer. presidente y
director ejecutivo de Kansas City Southern.

Los empresarios, mexicanos y estadunidenses, quieren in
vertir mas en México Y si hay proyectos de largo plazo, si hay
certeza jurídica y se dan reglas claras para la energía, todo
podría caminar hacia adelante. Ya veremos.
UBER FILES, A LO QUE KALANICK SE ATREVIÓ
El Consejo Internacional de Periodistas de Investigación hizo
su tarea. Reveló cómo uno de los fundadores de Uber. Travis

Kalanick. se atrevió a todo en el cabildeo con políticos para
poíicionar su plataforma digital ante las protestas de sindi
catos y taxistas. En estos Uber Files salieron nombres como
Emmanuel Macron. presidente francés, o Mark Rutre. primer
ministro de Países Bajos.

Pero debemos ser claros: estos fueron los inicios de una
empresa que después buscó transformarse.

Uber recuerda que, antes de 2017 su historia fue de terror. Y
se escribieron libros y hasta una serie de televisión. Pero desde
2017, buscando un cambio total, se contrató a su nuevo director
ejecutivo, Dana Khosrowshahi, quien tuvo que dar un giro ala
forma de operar Uber. Se tuvieron las recomendaciones de Eric
Holder. exfiscal general de EU. Uber menciona que se reescri
bieron sus valores. se renovó el equipo directivo, la seguridad
fue la prioridad y se implemento un gobierno corporativo con
controles rigurosos. ES 90% de los empleados actuales de Uber
se contrataron después de que Dara fuera su nuevo director
o CEO. Señala que hoy en día encuentran colaboración con
sindicatos y empresas de taxis, que hoy están regulados en 10
mil ciudades de todo el planeta, y su búsqueda es la seguridad.
Desde luego, saldrá toda la historia negra de Travis

Kalanick. Pero Uber recuerda que ellos ya cambiaron, aun
que es interesante saber que en aquel entonces Kalanick se
atrevió a todo, Por cieno, terminó demandando a Uber.
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PARTEAGUAS

Jonathan
Ruiz

O Opine usted:
jru¡z@ elfinanciero.com.mx
facebook ©RuizTorre

OQruiztorre

¿AMLO va por visas... y por un 'muro' de carbón?

LOS TTLQS UrgidOS
SOn ¡OS emureSCiriOS

estaaouniaenses
QUe exigen Q SU
guuiei r IU uncí
reformo, migratorio
vara llenar 6 4
millones de puestos
Lo dijo en Tijuana y lo dijo

claramente: el gobierno
estadounidense accedió a

conceder 300 mil visas tempo
rales de trabajo. La mitad serán
para migrantes que están en
México y la otra mitad para otros
que esperan en Centroamérica.
Lo declaró el 22 de junio el se

cretario de Gobernación, Adán
Augusto Flores, quien hoy opera
el poder Ejecutivo mexicano, en
espera de que regrese con noti
cias el presidente Andrés Manuel
López Obrador, de su misión en

Washington.
Los más urgidos podrían ser

empresarios estadounidenses
que exigen a su gobierno una
reforma migratoria que ayude a
llenar 6.4 millones de puestos de
trabajo para los que no encuen
tran gente.
Imaginen que ponen un res

taurante que no pueden abrir por
falta de meseros. Bienvenidos a
\a realidad de los años veinte, del
otro lado de la frontera.
Especular sobre el posible

anuncio de una entrega de visas
de trabajo tiene un bajo riesgo
estasemana.
Pero hay otro asunto en la

computadora del presidente Joe
Biden, contraparte del mandata
rio mexicano en una reunión pre
vista para este martes. Esto es tan
importante que merece romperse
la cabeza un momento.
Surgió el año pasado cuando

empresas europeas se quejaron
de que compañías de otras partes
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del mundo les están ganando
mercado, jugando 'chueco'. Pe
troleras, cementeras, acereras y
muchas que venden productos
que terminan en forma de coche
o de casa, fabrican sin límites de
impacto al medio ambiente.
Eso contrasta con crecientes

restricciones que enfrentan las
firmas de aquel continente.
Por eso pidieron suelo pa

rejo. Los europeos exigieron al
gobierno un "carbón border ad
justment", tarifas de entrada al
país para productos provenien
tes de otras partes del mundo
en donde, por ejemplo, generan
electricidad con carbón o com
bustóleo. Sí, como la CFE lo hace
enMéxico.
Esas reglas avanzan y al con

cretarse, los productos extranje
ros que entren a Europa pagarán
una suerte de "arancel" que los
encarecerá y podría sacarlos del
mercado.
Por eso notarán que muchas

empresas ahora hablan de sus
metas de 'net zero'.
Vayan a Google y busquen esas

palabras. Observarán una lista
de logos con esos dos vocablos
que comprometen a sus compa
ñías a bajar su nivel de emisiones
contaminantes.
Estados Unidos camina en esa

ruta por dos vías. Por una, sus
empresas invierten en cambiar la
energía que usan a una que de
penda del sol o del viento.

¿Recuerdan cuántas veces ya
vino a ver a AMLO el enviado
estadounidense para el Clima,
John Kerry? Él ha dicho públi
camente que quiere que México
venda energía solar o eólica a
fábricas y oficinas de allende el
río Bravo.
Por la otra vía, un grupo de

legisladores ya respondió a los
europeos con otro'muro'de car
bón... pero en Estados Unidos.

"El Senador estadounidense
Sheldon Whitehouse (DRI)
presentó hoy la Ley de Compe
tencia Limpia", publicaron sus
voceros el 8 de junio.
La iniciativa de Ley contiene un

mecanismo de ajuste de la fron
tera de carbono. Justamente, un
"carbón border adjustment" que
Whitehouse define como "una
política comercial ambiental que
incluye cargos sobre las importa
ciones de fabricantes particular
mente intensivos en carbono",
Su intención es proteger a las

empresas y trabajadores estadou
nidenses de compañías extran
jeras, estableciendo una barrera
de entrada a ese país. Detener a
China parece uno de los objeti
vos. México también representa
competencia potencialmente
desleal. Recuerden a Donald
Trump.
Ayer, el Banco de México in

formó que las exportaciones de
productos manufacturados al
canzaron en mayo un récord de
43 mil 346 millones de dólares,
20 por ciento más que en 2021.
Las expansiones más importan
tes se observaron en productos
siderúrgicos y equipo especial
para industrias. Ambos, devora
dores de energía.
Este año, la mitad de todo el

dinero que cobran ustedes y el
resto de los mexicanos, podría
venir de afuera. AMLO debe su
marse a la iniciativa estadourti
dense y algo platicará de eso con
Biden... luego claro, de hablar
devisas.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Buscan
empresarios
mexicanos para EU
Cada vez más empresarios en
México están mirando a Esta

dos Unidos para expandir sus
negocios, gracias a su seguridad
jurídica, pero también para esta
blecerse con sus familias. Global
Business International (GBI),
comandada y fundada por el
latino Víctor Manuel Pa
rra, aprovecha este nicho para
guiar a empresas mexicanas en
su búsqueda'de incrementar sus
oportunidades deéxito y, ade
más, de facilitar el trámitede
visas de inversionista E2, EB'Sy..
de transferencia de ejecutivo L1
e inversiones pasivas, y lograr
así la residencia.
De no contar con la orienta

ción adecuada, se corre el riesgo
advierte Parra de fracasar en
el intento por trascender una
marca y más cuando se desco
noce la legislación de Estados
Unidos.

El directivo menciona que las
empresas que quieran siem
pre crecer deben contar con un
buen plan de negocios, estudios
de mercado, análisis financiero
y contable, registro de marca,
propiedad intelectual, así como
las licencias y permisos en or
den, elementos que forman

parte del éxito de una compañía
formal y bien estructurada. ....
"La buena noticia, esque'el'

mercado de la Unión Americana

se encuentra ávido de produc
tos y servicios mexicanos, ya
que existe un déficit comercial
en ese país, por lo que poner un
negocio o trasladar el nuestro
a ese territorio puede resul
tar una gran oportunidad de
crecimiento.

Moda urbana llega
alSIC de la BMV

Las acciones de la minorista de
moda urbana con sede en Fila
delfia, Urban Outfitters, comen
zarán a cotizar en el Sistema
Internacional de Cotizaciones

(SIG)'de la Bolsa Mexicana de
"Valores (BMV) bajo la clave de
pizarra URBN a partir de esta
semana.

Actualmente hay disponibles
mil 799 acciones y mil 449 ETF's
en el SIC de la BMV, plataforma
que ayuda a los inversionistas
mexicanos a que accedan al
mercado global de capitales de
una forma eficiente, transpa
rente y confiable.
Entre los principales accio

nistas de la minorista de moda
a nivel mundial se encuentran

Richard A. Hayne, CEO y
cofundador de la empresa; la
firma de gestión Shapiro Capi
tal Management con sede en
Atlanta, Georgia, BlackRock y
Vanguard.
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Además de las tiendas físi

cas, Urban Outfitter opera con
venta por catálogo y sitios web
que venden ropa de moda,
accesorios y artículos para el
hogar y de regalo. Urban tam
bién diseña y comercializa ropa
casual para mujeres jóvenes
que suministra a las operacio
nes minoristas de la empresa y
vende a minoristas de todo el
mundo.

La empresa forma parte de
las compañías de un grupo que
también es dueño de Anthropo
logie Group y Free People.

Cae "papa ca
liente" a la SCJN
relacionada con
la titularidad de
marcas

Una auténtica papa caliente tie
nen esta semana en su agenda
el ministro presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Arturo Zaldívar, y los
otros 10 ministros de su Pleno,
al tener que resolver una con
tradicción de tesis para evaluar
si validan o rechazan el crite

rio que dictó en enero pasado
su Segunda Sala, que declaró
inconstitucional el Artículo 151

fracción primera de la Ley de
Propiedad Industrial, porque

no estipula una cantidad de
tiempo máxima para demandar
anular registros obtenidos de
manera ilegal y, en su opinión,
eso genera inseguridad jurídica,
lo que impactó a empresas que
pelean la titularidad en el país
de marcas internacionales como

"Fórmula 1" y "Starlink".
Ese criterio generó problemas

a firmas nacionales e interna

cionales al no permitirles defen
der sus marcas en México, como
sucedió con las marcas Fórmula

1 y Starlink, cuyas empresas
propietarias a nivel internacio
nal, Formula One Licensing y
Space Exploration Technologies
Corporation, mejor conocida
como SpaceX, del empresario
estadounidense Elon Musk, res
pectivamente, vieron desecha
dos sus recursos contra la firma

Bardahl y el empresario José
de Jesús Aguirre Cam
pos, propietario de Stargroup,
cuyos casos fueron desechados
por aplicarse el criterio de la Se
gunda Sala.
Ahora toca al Pleno de la Su

prema Corte revisar este crite
rio en la contradicción de tesis
187/2021. El asunto estaba
programado para resolverse en
junio, pero fue aplazado y po
dría resolverse tan pronto como
esta semana.

Urge definición en el tema.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
La atención estará en la
reunión entre los presidentes
Joe Biden y López Obrador
en Washington, además
de información sobre la
producción industrial en
México y el informe mensual
de la OPEP.

MÉXICO: En punto de
las 6:00 horas, el INEGI
publicará la actividad
industrial durante mayo, que
de acuerdo con estimaciones
de Bloomberg habría
reportado un crecimiento de
0.2 por ciento mensual y 3
por ciento anual.
También está programado

el informe de la ANTAD sobre
las ventas en mismas tiendas
registradas durante el sexto
mes del año.

ESTADOS UNIDOS: La
Federación Nacional de
Empresas Independientes
(NFIB) dará a conocer su
índice del optimismo de los
pequeños negocios.
Más tarde la OPEP dará a

conocer su reporte mensual
sobre las condiciones del mer
cado petrolero a nivel global.
 Eleazar Rodríguez
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Gobierno corporativo,
tarea pendiente
Desde hace varios años se

ha buscado que más em
presas mexicanas coticen

en bolsa, se hicieron ajustes, por
ejemplo, en 2019 para facilitar
y simplificar el acceso a empre
sas familiares al mercado de

capitales para que tuvieran ese
canal de financiamiento alterno,
pero el avance ha sido lento, a la
par de que hay temas que siguen
pendientes como es el de go
bierno corporativo.
Un ejemplo, es el que viven

hoy los accionistas minorita
rios de la empresa Bachoco que
anunció a finales de marzo que
pretendía comprar la participa
ción de los accionistas mino
ritarios a través de una oferta

voluntaria de 81.66 pesos por
acción, precio que consideran
bajo dado los niveles registrados
por la acción.
Desde Estados Unidos, Jay

Hill, director general de Tweedy,
Browne Company que es una
firma de asesoría de inversiones
y administración de fondos con
más de 100 años de operación
en el vecino país, pese al mo
mento volátil que viven los mer
cados, dice que los accionistas
minoritarios de Bachoco serían

afectados de vender al precio
que les ofrece la compañía ac
tualmente, ya que el valor justo
podría estar en un rango entre
120 y 140 pesos por acción.
Considera que la falta de una

adecuada implementación de
un gobierno corporativo podría
afectar a minoristas, y en gene
ral hay puntos de mejora en ese
tema en muchas de las empre
sas que cotizan en la bolsa, ya
que podría ponerse también en
marcha, por ejemplo, un comité
independiente que es así como
se resuelve algunos veces estos
temas en el vecino país, o bien
en lugar de una oferta de adqui
sición por todas las acciones bus
car alternativas en donde sean
incluidos en ciertas decisiones

los accionistas minoritarios, ya
veremos que final tiene.
Y en el otro lado de la mo

neda, si bien la idea del banco
no les funcionó hace más de una

década y fue una experiencia
no grata que les hizo vender la
licencia bancaria, ahora con las
nuevas tecnologías parece que el
panorama será diferente, ya que
Walmart de México y Centroa
mérica va muy bien con Cashi
que es la aplicación móvil con la
cual sus clientes tienen acceso a

una serie de servicios.

Guilherme Loureiro, presi
dente Ejecutivo y director Ge
neral de Walmart de México y
Centroamérica explicó que son
ya más de 3.4 millones de usua
rios en la aplicación que tienen
acceso a servicios como pagos
desde su celular para realizar
compras en tienda o en línea
en la cadena, pago de servicios
como Internet, telefonía, luz,
cable, entretenimiento y trans
porte, sin cobro de comisiones,
así como poder centrar los crédi
tos que tengan con instituciones
financieras. Sin duda, las aplica
ciones por parte de cadenas co
merciales vienen a incrementar

la oferta y competencia.
Y una monedita a revisar y

desde luego comparar y ver el
desarrollo de los modelos aplica
dos de las plataformas digita
les en entidades financieras en

América Latina, es justo el libro
con ese nombre editado por NTT
Data que explica los desafíos
digitales del sector financiero
que han obligado a las empre
sas a acelerar su transformación
de cara a los usuarios imple
mentando una nueva cultura y
estrategia y las buenas prácticas

tecnológicas; llama la aten
ción el caso del banco brasileño

Bradesco quien en su línea de
tiempo muestra los avances que
ha tenido y las innovaciones que
incluso en plena pandemia en
2021 puso en marcha Bitz, una
cartera digital que promueve
la inclusión financiera digital,
Next Joy que tiene contenidos
de educación financiera para
orientar a niños y adolescentes
y Digio que son cuentas 100 por
ciento digitales de crédito, re
compensas y tarjetas de crédito.
Obviamente México no se queda
atrás, y Rosario Valdivia, direc
tora Ejecutiva de Tecnología de
Banca de Consumo de Citibana
mex explica el trabajo no solo en
los canales digitales, sino en los
backends para facilitar la integra
ción de los canales hacia sus sis
temas core que realiza el banco
y desde luego, el máster en la
industria Hugo Nájera, director
de soluciones en BBVA quien
ha impulsado desde hace años
la transformación digital del
banco. Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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Banxico: Será muy difícil
desacoplarse del Fed
El mundo se encuentra en

un ambiente de alta infla

ción y preocupación por
una recesión global ("¿Nos acer
camos a una 'estanflación7
de junio). Adicionalmente, a pe
sar de que los bancos centrales
de economías emergentes inicia
ron un ciclo de alza de tasas de

interés desde al año pasado para
atajar la inflación, las autorida
des monetarias de economías
avanzadas apenas iniciaron o es
tán por empezar su ciclo restric
tivo. Eso no solo está elevando
la preocupación por una posible
recesión mundial, sino que está
complicando la postura mone
taria de los bancos centrales de
países emergentes, en donde se
pensaba que se acercaban al fin
de su ciclo restrictivo de política
monetaria, es decir, a su 'tasa
terminal'. El Banco de México no
es la excepción.

En cuanto a teoría económica
se refiere, el desarrollo teórico
que más se acepta hoy en día
en cuanto a macroeconomía
internacional, es la estructura
que diseñaron Robert Mundell
Premio Nobel de Economía, y
de manera paralela, Marcus Fle
ming, quien se desempeñó como
subdirector del Fondo Moneta
rio Internacional (FMI) por mu
chos años. Un aspecto clave de
este modelo es que asume que
existen dos economías. Una he
gemónica, en la que se determi
nan la mayoría de los precios y
una economía 'pequeña', que es
tomadora de precios. Ser 'toma
dor de precios' es como cuando
uno va al supermercado y desea
adquirir un bien. Dicho bien se
compra pagando el precio que
se encuentra en la etiqueta. Es
muy raro llevar a cabo alguna
negociación al respecto, a dife
rencia de un mercado tradicio

nal. Así, uno de los precios más
relevantes para la economía a
nivel mundial es el precio del di
nero, es decir, la tasa de interés.
En este sentido, el banco central
de la economía 'pequeña' no ma
neja su tasa de interés de refe
rencia de manera absoluta, sino
el diferencial entre dicha tasa y
la tasa de referencia del banco
central del país hegemónico.
En el caso de México pode

mos pensar que la economía
hegemónica es la de los Estados
Unidos y la economía tomadora
de precios, México. Entonces, en
ese caso, el Banco de la Reserva
Federal de los Estados Unidos

(Fed) es el que realmente fija el
nivel de tasa de interés a nivel

absoluto y el Banco de México
solo controla el diferencial entre
la tasa de referencia y la tasa de
Fed Funds. Esta relación ocu
rre entre los bancos centrales

más importantes del mundo,
e.g. Fed, Banco Central Euro
peo y las autoridades moneta
rias de países emergentes. Cabe
señalar que los bancos centrales
de países emergentes pueden
definir qué tan amplio hay que
mantener el diferencial de largo
plazo entre sus respectivas tasas
de referencia y qué tanto tie
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uno va al supermercado y desea
adquirir un bien. Dicho bien se
compra pagando el precio que
se encuentra en la etiqueta. Es
muy raro llevar a cabo alguna
negociación al respecto, a dife
rencia de un mercado tradicio
nal. Así, uno de los precios más
relevantes para la economía a
nivel mundial es el precio del di
nero, es decir, la tasa de interés.
En este sentido, el banco central
de la economía 'pequeña' no ma
neja su tasa de interés de refe
rencia de manera absoluta, sino
el diferencial entre dicha tasa y
la tasa de referencia del banco

central del país hegemónico.
En el caso de México pode

mos pensar que la economía
hegemónica es la de los Estados
Unidos y la economía tomadora
de precios, México. Entonces, en
ese caso, el Banco de la Reserva
Federal de los Estados Unidos
(Fed) es el que realmente fija el
nivel de tasa de interés a nivel
absoluto y el Banco de México
solo controla el diferencial entre
la tasa de referencia y la tasa de
Fed Funds. Esta relación ocu
rre entre los bancos centrales

más importantes del mundo,
e.g. Fed, Banco Central Euro
peo y las autoridades moneta
rias de países emergentes. Cabe
señalar que los bancos centrales
de países emergentes pueden
definir qué tan amplio hay que
mantener el diferencial de largo
plazo entre sus respectivas tasas
de referencia y qué tanto tie

nen que moverlo en sincronía
con el banco hegemónico. Esto
depende en gran medida de la
fortaleza de los fundamenta
les macroeconómicos de cada
país emergente. En este modelo
económico, la variable que más
reacciona al diferencial de tasas
es el tipo de cambio. En el caso
de México, debido a la integra
ción económica que se tiene con
los Estados Unidos, así como la
apertura de su economía tanto
en la parte real, como en la
cuenta de capitales, la importan
cia del tipo de cambio en la de
terminación de la inflación y el
gran volumen de operación del
tipo de cambio pesodólar, los

participantes de los mercados
financieros a nivel global toman
esta relación como aspecto clave
para decidir sus operaciones
financieras. Es por ello que se le
pone tanta atención tanto al di
ferencial ente tasas per se, como
a la dinámica entre ambas tasas
de referencia.
En este sentido, la Junta de

Gobierno del Banco de México
inició su ciclo de alza de tasas
en junio del año pasado y ha
elevado la tasa de referencia en
nueve ocasiones. En cuatro oca
siones, al inicio, aumentó la tasa
a un ritmo de 25 puntos base
(0.25 puntos porcentuales), en
cuatro ocasiones la elevó en 50

puntos base (pb) y la última,
el pasado 23 de junio en 75pb
a 7.75 por ciento, sumando ya
375pb. Por su parte, el Banco
de la Reserva Federal de los Es
tados Unidos (Fed) ha incre
mentado la tasa de Fed Funds de
un intervalo de 0.00 a 0.25 por
ciento a 1.50 a 1.75 por ciento.
Es decir, el Fed ha elevado la
tasa de interés de referencia en
150 pb de marzo a la fecha. Eso
significa que el diferencial entre

la tasa de referencia de México
(7.75 por ciento) y el intervalo
de la tasa de Fed Funds se en
cuentra en 600pb. Desacoplarse
del Fed en algún momento,
como algunos miembros de la
Junta de Gobierno han llegado
a decir, significaría que Banxico
podría ya no elevar la tasa de
referencia, a pesar de que el Fed
continúe aumentando la tasa de

Fed Funds. Eso haría que ese di
ferencial de 600pb se redujera.
Hacia delante, considero que

es muy factible que el Banco de
México tenga que continuar ele
vando la tasa de referencia, al
menos por el resto del año. Esto
no solo respondería a datos de
inflación que han mostrado mu
cha persistencia, sino también
por el ciclo restrictivo del Fed,
en donde Banxico buscará al
menos mantener el diferencial

entre la tasa de Fed Funds y la de
política monetaria en México.
* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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Cómo estamos echando a perder
la gran oportunidad del siglo XXI

Uno de los procesos a los que el gobierno apuesta
para elevar el crecimiento de la economía
mexicana en este y los próximos años es el lla

mado 'nearshoring'.
Se trata de la relocalización de operaciones que di

versas empresas que invirtieron en el pasado, sobre
todo en China, están considerando realizar.
Esto es el resultado de las disrupciones en las ca

denas de suministro que se han presentado en los
últimos años como producto de las fricciones comer
ciales y tecnológicas entre Estados Unidos y China,
luego de la pandemia y más recientemente de la inva
sión rusa a Ucrania.

UBS desarrolló un trabajo que tituló: "México: is it
benfitting from nearshoring".
En él evalúa algunos de los resultados que pueden

observarse.

En principio detecta la realidad de la relocaliza
ción a través de un sondeo entre ejecutivos. Mientras
en enero de 2019 alrededor del 45 por ciento planeaba
mover operaciones de China (o ya lo habían hecho), en
enero de este año ese porcentaje alcanzó alrededor
del 65 por ciento.
El mismo sondeo señala que como la primera op

ción de relocalización es Estados Unidos, en segundo
lugar está Canadá, en tercero, Japón y en cuarto,
México.

Hasta ahora las evidencias obtenidas por el análisis
de UBS indican que no hay signos de este proceso
en nuestro país, pues no hay un incremento en la par
ticipación del mercado norteamericano para bienes
manufacturados.

Las cifras muestran que la pérdida de 4 puntos de
China en su participación en el mercado de EU han
sido aprovechadas más bien por Vietnam, en primer
lugar, luego por Taiwan, India, Tailandia y Corea.
El potencial sin embargo existe.
Uno de los temas que está presente de manera cada

vez más clara, como un elemento de decisión en el pro
ceso de relocalización, es la disponibilidad de ener
gía, y particularmente de energía limpia, pues las
nuevas inversiones, que consideran plazos de varias
décadas hacia adelante, requieren tener un suminis
tro seguro y constante de energía generada de fuentes
renovables.
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Este factor es quizás uno de los que eventualmente
pueda inhibir a las empresas a establecerse en el
país.
Es cierto que de acuerdo a múltiples testimonios,

más y más empresas de Estados Unidos y de otros
países están evaluando la posibilidad de relocalizarse
en alguna ubicación del norte de la república o en el
Bajío.
Sin embargo, hasta ahora no se ha observado un

flujo relevante de nuevas inversiones sino en algu
nos casos, un incremento de la presencia de empresas
ya instaladas.
Recientemente se dieron a conocer facilidades fis

cales y apoyos financieros para empresas que tomen
la decisión de instalarse en el istmo de Tehuante
pec, como parte de un programa para aprovechar el
proyecto del tren transístmico.
Sin embargo, aunque tiene mérito ese proyecto,

no se ve nada sencillo que pueda concretarse en volú
menes importantes de inversión, ya que en esa zona,
además de la problemática vinculada con las ener
gías renovables en México, existe un problema de
falta de mano de obra calificada, la cual es muy im
portante cada vez más en las nuevas inversiones.
De hecho, las ventajas que ofrece un país como Mé

xico respecto a Estados Unidos se ven diluidas cada
vez más en la medida que los procesos de automa
tización y robotización de diferentes sectores de la
manufactura hacen ya poco relevante el tema del
costo laboral, pues éste representa una fracción cada
vez menor del costo total en la fabricación de distintos
bienes.

Por esa razón es que, probablemente en el corto
plazo, el llamado 'reshoring' le esté ganando la par
tida al 'nearshoring'.
O bien, el llamado 'friendshoring', en donde lo más

relevante es la buena relación entre las economías y
los gobiernos, que los acuerdos comerciales vigentes,
y donde han ganado terreno de manera clara los
países del sudeste asiático y algunas naciones más.
México tiene una gran oportunidad.
Me temo que estamos dejando pasar la oportuni

dad, por efecto de las políticas públicas que el go
bierno ha puesto en marcha desde hace varios años.
La historia habrá de pasar saldos.
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Inseguridad
alimentaria en medio
de la abundancia
Una combinación de fuerzas nacionales y muiid ¡ales ha

empujado a Perú auna aguda crisis alimentaria, a pesar de la
fortaleza natural del pa is como fuente de productos agrícolas
diversos y nutritivos. De hecho, el país es un 111 icrocosmos
de un sistcmaaf mentarlo mundial que lamentablemente ha
demostrado ser desigual para los desafíos actuales
LIMA  Pefíj eSuna paradoja

alirffiintaria. Uno de los pa&ll»
que: dio al mundo las patatas,
los tomates y la quinoa está al
borde de una Crisis alimentaria

que parece estar destinada a ser una de las
más graves de América Latina. Ya Cerca de
la mitad de los peruanos están padeciendo
de ¡nsegurid^ffllimentariMdefinicfflcomgla
Rita de urBcceso fiable a una nufr¡c¡c|Bf¡
dente}. Si a eso se añaden la carencia global
de fertilizantes y el aumento de los costes de
la energía y los alingentos, tenemos .un pano
rama en que nosQQ raras las protestas y los
disturbios sociales.

Tanto la guerrade Rusia en Ucrania corrí
el propio lidergzgo político ele ferú sefri res
ponsables de esta situación. El gobierno:'p|r
ruano, con su quinto ministro de agriculturaén
rneftSKide un año y haciendo frente a Sirias
acusaciones de corrupción, ha hecho poco
por encontrar una alternativa al fertilizante ru
so, a pesar dequBsus dos principaleBultivos
el arroz y las patatas dependen fuertemente
de él. Peroles retos del país también se vin

culan con problemas que afectan al sistema
alimentario mundial. En consecuencia, serán
necesarias medidas multilaterales para dar
con las soluciones.

Si bien las condiciones actuales han errr
fpprado el problema, el sistema alimentario
peruano ha.gfdo disfuncional por décadas
debido a que las fuerzas globales y locales
han promovido una agricultura industrializada
orientada a la exportación, dietas homoge
neizadas y dependencia de las importacio
nes para su base alimenticia. Perú ha sac
fiwdo Hpequeña agricolfúra, la HguriSd
alimentariáy la biodiversidad.

La agricultura de pequeña escala casi no
recibe apoyo estatal, a pesar de que el sector
gmplea a más del 80% de los trabajadores
agrícolas y representa el S7% del total de la
oferta alimentaria del país.

La mayoría de los pequeños agricultores
obligada a entrar en un círculo vicioso

de baja capacidad, ingresos mt^ escasos W
insgguridad alimentaria.
En contraste, el sector de aportaciones

agrícolas hacifcido sustancialmente, convir

tiendog Perú eri iin importante proveedor gb
bal de productos agrícolas COrno los aránda
nos, los aguacatéSybs espárragos. Por largo
.tiempo éSle sBíÉSt ha sido una alta prioridad,
recibiendo abundantes inférsiones públicas,
un trato tributario préferencial y acuerdos de
comercio'que le dan acceso a nuevos rBSr
cados, al tiempo qse la producción agrícola
local queda expuesta a las importaciones
•subsidiadas de los países ricos.

Estas tendencias han sido impulsadas por
décadas de una campaña global hacia la
gspecialización y la liberalización del comer
cio, proceso que incluyó medidasíde ajuste
agrícola a los que el mundqMgn desarrollare
vio obligado en los años 90. A pesarde que
Perú r*|f8 ün importador neto de al¡rreñtQ$:,f¡J
dependencia de las importaciones aumentó
dfe 10% a 1 7% entre el 2008 y#¡l 2021,
Especialmente en cultivos básieOK como el
triga, Y aunqiíteel país ostenta decenas de
cultvoS'nativos que son nutriiiyos?y fácileSe
plantar, estos han sido marginados a medida
que las dietas con fuerte presencia de alimen
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tos procesgdos;:§e han convertido en la norma
global.

Como resultado, ef domino del sistema aH
mentarlo global por una peqQfña cantidad
d^fcgacoHoracic®s tiene su fiel iSejo
en Perú. En un país con un gran amor por el
pollo asado, la industria avícola se Concentra
in apenas dos compañías, f otra empresa
domina la totalidad de la industria del aceite
vegetal y el procesamiento del trigo. Lo mismo
ocurre en los lácteos, controlados por unaSffl
presa que, además, es la mayor poseedora
de tierras del país. Una concentración así
simifica rneiHes ingresos para iHprovei^H
res, muchos de los cuales son productores a
pequeña escala.
En momentos en qijs la gente necesita

alimentos de"verdad y el planeta necesita el
Amazonas, Perú está talando bosqugs para
cultivar aceite de palma (usado para producir
alimentos procesadosHgjocombustibles para
vehículos. Y ahora que fes altos precios efe
la energía y los mandatos de utilizar biocom
bustibles han creado ufi alza de la demanda,
1o más probablees que aumente la presión
sobre los bosques.

Para Superar la paradoja alimentaria del
Perú, KJ gobierno debe desempeñar un pa

pel dgs peso en la aceleración de la transición
a la agroecofegía y la pesca y gcuicultura
Sfítenibles, adeííjás de elevar la prioridad
política de los prodyegres a pequeña escala.
Avanzar hacia estas metas también ayudará
a proteger la biodiversidad, aumentar la iSm
liencia del país ante el cambio climático y pro
mover dietas saludables e inclusivas basadas

6n verdurasyfrutas nativas. En particular, el
gobierno debería proveerse para Su progra
ma alimentario exclusivamente de pequeños
agricultores;y pescadores, y subsidiar estas
dietas con impuestos más altos a los produc
tos ultra procesados,

Pero además se precisan cambios impor
tantes mucho más allá de Perú. El liderazgo
de entidades multilaterales como el G7'seré
neag^fio para arreglar el maltrecho sistema
alimentario global. Hay que reconocerleai
G7 ^úeejiaresára hace poco su deseo de
"asegurarse de hayá un cambio permanetité
de estructuras., de manera que líSS paíSSS en
desarrollo sean más capaces en el futuro de
ser autosuficielfes, en lugaRgdepender el
mercado global".

Para alcanzar esa noble meta Se necesita
rán inversiones pOr al menos: 14,000 millo
nes de dólares anuales.; una fracción de los

540,000 millones de dólares que los gobier
nos gastan al año en subsidios a losalimentos
(la mayoría de fes cuales son perjudicialet
para él planeta y su gente], SinfrfibargOi, f n
la Cumbre del &7 celebrada entre el 26 y el
28 de junio en Elmau, Alemana, suS miem
bros proffiefiéron apenas $5,000 millones de
dólares para abordar este año la inseguridad
alimentaria.

Son necesarios cambios de políticas para
apoyar a los pequeños productores en lugar
;de reforzar las cadenas de;suministro alimen
tario globales de tipo industrial. Debemos
limitar el poder de las grandes corporaciones
dentro del sistema alimentario global y pro
moví el paso hacia una alimentación más
nutritiva y sostenible para el consumo huma
no, en lugar de permitirle nuestrqsrsistemas
agrícolas apunten a la producción de piense):
para animales y corñbustibles.

Nuestro planeta ya produáS más queiáu
ficiente para sosteBr d HHinanidad. Sfl
«mbargo, nuestras sistemas alimentarios no
están a la altura.

Perú y el IB del planetMas finan®,
las reformas políticas nacionales y el lideraz
go multilateral tienen la llave para arreglar lo
que está tan evidentemente roto.
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José LuisvJtisorna
•Iusí ininistro de
producción de
teíu^es ex Yale
World Fellq®,,
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El legado de Shinzo Abe
Ante el lamentable asesinato

del ex primer ministro de Ja
pón, Shinzo Abe, hace unos
días, vale la pena hacer un
breve recuento de su gran le

gado en términos de política económica.
Abe fue primer ministro de Japón de

finales del 2012 a septiembre del 2020,
convirtiendo su mandato en el más largo
en la historia de ese país. Shinzo Abe re
cibió una economía sumida en largo y
profundo letargo.
El periodo de estancamiento y múl

tiples recesiones comenzó en 1 990,
después de la explosión de una gran
burbuja especulativa en el mercado in
mobiliario y los mercados financieros
que se gestó durante la década de los
80.

La burbuja se fue gestando de la ma
no con un aumento desmedido en los ni

veles de endeudamiento del sector priva
do. La burbuja reventó cuando el Banco
Central de Japón (Boj) subió las tasas de
interés para controlar los crecientes nive
les de especulación.
El alza en las tasas generó una crisis

de insolvencia en el sector privado, los
pasivos de las empresas y los hogares
simplemente valían más que los activos.

Esta situación provocó la quiebra téc
nica del sistema bancarioyobligóal go
bierno japonés a implementar su resca
te. El rescate provocó fuertes presiones
en las finanzas públicas que pasaron de
un superávit presupuestal equivalente a

2.4% en 1989 a un déficit de 1 0% en
1998.

Aunque el Boj redujo las tasas de inte
rés a cero en un intento para reactivar el
crédito, el consumo y la inversión, el im
pacto de la crisis fue tan devastador pa
ra los consumidores y las empresas que
la medida no fue efectiva.

Al tomar posesión, Abe sabía que de
bía cambiar la receta para poder sacar
a Japón de esta trampa de crecimien
to y deflación que llevaba más de dos
décadas.

Abe implemento un ambicioso plan
de estímulos y combate a la deflación.
Una de las principales iniciativas impul
sadas por Abe fue el nombramiento de
Haruhijo Kuroda al frente del Boj a quien
encomendó la responsabilidad de dar
un giro en la política monetaria hacia
medidas menos ortodoxas.

El Boj llevó las tasas de interés a terre
no negativo e implemento un ambicioso
programa de estímulos cuantitativos, in
yectando miles de millones de yenes a
la economía.

El programa de liquidez del Boj fue
de los más ambiciosos del mundo ya que
además de comprar deuda pública, el
banco central destinó una gran cantidad
de recursos a la compra de fondos indi
zados al mercado accionario japonés y
fondos de bienes raíces.

En el lado de política fiscal, el gobier
no de Abe implemento grandes estímulos
enfocados en proyectos de infraestructu

ra y programas sociales.
Sin embargo, el legado más grande

de Abe en términos de política económi
ca fue la implementación de un ambicio
so programa de reformas estructurales y
apertura comercial.

Estas reformas se tradujeron en un in
cremento en la tasa de participación de
la fuerza laboral y un considerable au
mento en la productividad laboral que
llevaba años estancada.

El objetivo de Abe era claro, comba
tir la deflación y estimular el crecimiento
a toda costa, reduciendo el valor real de
la deuda pública a través de una infla
ción saludable, buscando revertir la tra
yectoria del déficit público como porcen
taje del PIB.

La política económica de Abe, cono
cida como Abenomics, fue un partea
guas en la filosofía económica japonesa
mediante la cual se logró una desjapo
nización de la política económica, ase
mejándola más a lo que hicieron otras
economías desarrolladas en momentos
críticos.

Previo a la llegada de la pandemia,
Abenomics había sido un éxito rotundo
en el combate a la constante amenaza
de deflación. Asimismo, el mercado ac
cionario japonés más que duplicó su va
lor después de años de estancamiento.
Aunque los resultados en términos

de crecimiento han sido mixtos, Abe
logró sacar a Japón de su trampa de
crecimiento.
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Internet para Todos,
un engaño más de la 4T
Ayer por casualidad me topé con que la empresa

CFE Telecom e Internet para Todos ofrece ya en
su portal de Internet diversos paquetes de telefo
nía móvil prácticamente a los mismos precios que
esos servicios son ofrecidos por los operadores

móviles virtuales que ya están presentes en el mercado mexica
no. Como toda empresa propiedad del estado bajo un gobier
no populista, se ufana en promoverse como la "red del pueblo
de México" o "la nueva telefonía móvil del pueblo de Méxi
co", ya desde ahí nos damos cuenta que ahí hay una buena
dosis de propaganda.
Es importante recordar que el 21 de julio de 2019 el pre

sidente López Obrador anunció en Huejutla, Hidalgo la crea
ción de la empresa CFE Telecom e Internet para Todos. Desde
los primeros pronunciamientos del presidente sobre este pro
yecto, afirmó que la nueva empresa se creaba como filial de
CFE para utilizar la infraestructura de esta empresa productiva
del estado. Al respecto, por aquellos días de julio afirmaba:
"porque se va a utilizar toda la infraestructura de la Comisión
Federal de Electricidad, todas las líneas; se cuenta con líneas
y con fibra óptica para comunicar por internet el país; enton
ces, ya se aprobó por el Consejo de Administración de la Co
misión Federal de Electricidad".

Y bueno, no está de más recordar que desde que se empe
zó a hablar de este proyecto, el presidente y los voceros de la
4T han machacado una y otra vez que con este se lograría lle
var Internet a todo el territorio nacional, a todas las localida
des que hoy no tienen servicio.

Por otra parte, la concesión que el IFT le otorgó a CFE Tele
com e Internet para Todos es una de uso público, para proveer
servicios sin fines de lucro. En el propio título de concesión el
regulador impuso otra restricción, en la Condición 4 estable
ció que "podrá proveer los servicios a nivel nacional, excepto
en localidades con conectividad...". En el mismo párrafo, intro
dujo una posible relajación de esa restricción: "en caso de que
tras haber iniciado la provisión de los servicios en una loca

lidad determinada, otro concesionario y/o autorizado preste
servicios de telecomunicaciones en dicha localidad, el Conce
sionario podrá continuar proveyendo los Servicios sólo si di
cha provisión no genera distorsiones al mercado como conse
cuencia de la propiedad pública, conforme a lo dispuesto por
la Condición 9 de la Concesión Única".

Bueno, pues resulta que CFE Telecom e Internet para Todos no
tificó al IFT la lista de las localidades en las que iniciaría la pres
tación del servicio de telefonía móvil. No sabemos si el IFT llevó

a cabo una revisión para determinar que en efecto en dichas po
blaciones no existe ningún otro proveedor prestando el servicio
de acceso a Internet. En los primeros días de la promoción de
su servicio móvil, la filial de CFE lo ofrece solo en puntos de ven
ta donde supuestamente no hay otros prestadores de servicios.

La cuestión aquí es que esta empresa en realidad le está to
mando el pelo a los mexicanos, porque la infraestructura so
bre la que prestará el servicio es la de Altán. No hay un esfuer
zo verdadero para llevar conectividad con la infraestructura
que señaló el presidente cuando anunció su creación. No sa
bemos en que han utilizado entonces los cerca de 20 mil mi
llones de pesos de presupuesto que el Congreso de la Unión,
porque repito, no está usando infraestructura que hayan ins
talado para este fin, están montando su oferta sobre la red
compartida.

Lo anterior es un engaño desde el punto de vista de las pro
mesas de llevar infraestructura de acceso a Internet a las lo

calidades donde no existía el servicio. Están aprovechando
infraestructura que ya está instalada, y en la que un opera
dor móvil virtual distinto podría ofrecer también el servicio que
ahora ofrecerá CFE Telecom e Internet para Todos.
Han transcurrido tres años desde aquella promesa presi

dencial, y solo les alcanzó para crear un MVNO que se mon
tará sobre la infraestructura de una red ya desplegada. De ahí
el repentino interés por rescatar Altán. En el fondo es una si
mulación, como la inauguración de la refinería de Dos Bocas.

*El autor es economista.
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Aviación mexicana:
falla sistémica
Sin duda que el subsecretario de Trans

porte, Rogelio Jiménez Fons, tiene ra
zón: la Categoría 2 que le fue im
puesta a la autoridad aeronáutica
mexicana por la Agencia Federal de

Aviación de Estados Unidos (FAA) es un proble
ma sistémico. Años de postergar a la aviación,
aunado a la falta de comprensión de lo que signi
fica para este país el sector aéreo, han colocado
a nuestra industria en la olla en la que está hoy.
Y si bien el reconocer que el problema es

sistémico por sí mismo no resuelve las cosas,
sí es un avance porque muestra a un funciona
rio atento, ya que para la industria esta degra
dación ha dejado al descubierto las muchas
falencias que tiene la nueva Agencia Fede
ral de Aviación Civil desde su creación. Y es

que, desde el decreto que la origina, no se hi
zo compatible con otros ordenamientos ni las
normatividades que se negociaron a raíz de su
creación, se enfocaban a cumplir con las exi
gencias de los anexos de la Organización de
Aviación Civil Internacional (OACI) o sólo lo ha
cían parcialmente.

Pero más allá de este aspecto legal, lo cierto es
que la falla sistémica está localizada en el lugar
que la industria aérea nacional tiene en el mapa
nacional y en las prioridades del gobierno.
Mientras la industria aérea sea vista como

una actividad de ricos y para ricos que viajan
por placer, el asunto seguirá siendo un proble
ma. La aviación es una actividad económica

con un sustento político: es una herramienta pa
ra apuntalar la competitividad de un país, pa
ra que sectores económicos como el turismo y
el comercio (que generan la mayor cantidad de

divisas que el país necesita para vivir) crezcan
y se fortalezcan y para que las decisiones en es
tas dos materias se tomen con base en las nece

sidades del Estado mexicano, no de las priori
dades de las aerolíneas extranjeras.

Por eso la localización, tamaño y vocación
de un aeropuerto no debe dejarse en manos
de quien no parte de esas necesidades del Es
tado mexicano. Un aeropuerto no es una obra
de relumbrón, es el corazón de una actividad
económica que irradia a toda una región o a
todo un país.

La falta de esta conciencia ha hecho que se
vea a las terminales aéreas como adornos en el

mapa de la República y medallas para los go
bernantes y no como ese centro donde conflu
yen los mecanismos de desarrollo de una eco
nomía. Y con la autoridad aeronáutica pasa
algo semejante: esa autoridad debe ser el rec
tor de un gran acuerdo de los agentes de la
industria para ser cada día más seguros, más
sólidos, más confiables y como un motor de im
pulso al crecimiento.

Lo que genera la AFAC, dijo la SICT la sema
na pasada, bastaría para hacerla viable. Sin
esa viabilidad las degradaciones no sólo son
explícitas (como la de FAA) sino que estarían
ahí implícitas en la debilidad, la falta de contro
les, de indicadores, de mecanismos claros para
garantizar la seguridad operacional, la exce
lencia en la formación de técnicos aeronáuti

cos y la supervivencia de nuestra industria en
el largo plazo.

Lo más fácil es claudicar y que la política aé
rea se decida en Washington y Bruselas (y tal vez
en Dubai) pero eso no es sustentable ni patriótico.
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La operadora mexicana de restaurantes Alsea infor
mérejüll la autoridad tributaria ¡SAT) levantó los embargos que
mantenía sobre algunas de sus cuentas csmo parte de una
disputa por el reclamó de impuestos por 3,881 millones de
pesos.,

Alsea, que administra franquicias de cadenas internacionales
cdííiO Starbucks, Dominos Pizza y Burger King, dijo qué la medi
da ocurrió en cumplimiento a una orden emitida por un tribunal
y agregó que continuará con el procese legal para impugnar la
reclamación de las obligaciones.

La noticia fue bien recibida por algunos analistas y expertos
del sector de consumo, sin embargo, los títulos de la compañía
cayeron 2.32% a 36.33 pesos cada una en la Bolsa Mexica
na de Va lores,.

Urban Outfitters, compañía de ropa con más de 200 tien
das en Norteamérica y Europa, debutará en el SlC de la Bolsa
Mexicana de Valonas gn unos cuantos días. Con esta noticia,
se suma a las 1,799 acciones y 1,449 ETF s que se pueden
eñcgntrar disponibles en la plataforma de inversión del Merca
do Global.

La compañía listada en Id Bolsa de NASDAQ, donde domi
nan los valores tecnológicos, cotizará con la clave de pizarra
URBN. La oferta de productos con la que cuenta la empresa va
desde ropa de moda para hombresy mujeres, artículos para el
hogar y productos electrónicos y de belleza.

Entrelos principales accionistas de la minorista de moda a ni
vel mundial SSiencuentran Hayne Richard A, CEO y Co Funda
dor de IsiBpresa, laHrna degpstión $h>^j¡»£ap¡tal Mar»
gementcon sede en Atlanta, Georgia, BlackRockyVanguard.

Desde su lanzamiento en 2003, el Sistema Internacional de
Cotizaciones (SlC) de la BMV se ha convertido en la herramien
ta de los inversionistas locales para acceder al mercado global
de capitales dSna formo eficiente y ¡¡¡fiable.

Cementos Mexicanos (Cemex) completó la adquisición
del 53% de la empresa alemana de agregados ProStein por un
ri^B rfcspecitH^cfei.
¦ os activcBieia firma,^Hde las ptaipalBproductora.M
distribuidoras cié agregados en el país europeo, incluyen seis

plantas de piedra y seisBios de recuperación de residuos de
construcción, demolición y excavación.

La transacción forma parte de su estrategia para fortalecer
su presencia en mercados desarrollados a través de inversiones
complementarias y está orientada a duplicar sus ventas de agre
gados en Alemania.

Doña Tota, la cadena resta urantera propiedad de la em
presa de bebidas, comercio y logística, Fomento Económico
MexicanoffEMSA), anunció que está en búsqueda de franquil
ciatarios multiunidad en todo el país.

La empresa, con sede en Monterrey, incluso anunció que se
alió con la asesora de negocios Lizan Retail Advisors con ese
propósito. Actualmente, Doña Tota busca operadores de franqcr
cias que cuenten con experiencia en el área de preparación de
alimentos y retail; y He deseerBjvSficaHjs H •* S STíjM
ternativas de bajo precio.

Doña Tota cuenta actualmente con 200 sucursales en la Re
pública Mexicana y Estados UnidoSj e indicó qu® el modelo de
adquisición de una franquicia requiere de una inversión inicial
de un millón de pesos para un establecimiento.

Las acciones de la firma de telecomunicaciones Axtel caye
ron el lunes por tercera ¡ornada consecutiva después de que la
calificadora Moodys redujcsiu nota crediticia citandoios pla
nes dé Su:matr¡z de escindir la compañía.

Los títulos de Axtel, que forma parte del grupode negados
del conglomerado Alfa, perdieron 4,76% a 1.40 pesos en la
Bolsa Mexicana deplores. Más temprano, llegaron a hundirse
10% a un mínimo histórico de 1.32 pesos.
Moodys rebajó el vieriB a "B1" desde "Ba3" la§«s¡f¡casls¡

nBde BSrrnaBfaurnentandMHlIfil crediticio rnBdSil, así
como el impacto de su anunciada escisión, lo que a decir de la
igjia "reflejBna baja confianza en el negocio y las perspee
fivasoperativas de Axtel" dada su "incapacidad" para sgf vendi
da según lo planeado.
H11 m¡|j cióM la calificfcjn a la mpgfHde Nuf¡ip
León se dio el mismo día en qu§ la evaluadora de riesgo reÉ#
¡o la nota soberana de México de Baa 1 a Baa2, aún en gra
do de inversión.
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El paso a paso para empezar a invertir
(parte 25)
En esta serie hemos hablado de

muchas cosas. En las últimas se
manas nos hemos enfocado en

analizar algunos portafolios de
inversión que cualquier persona

en México puede replicar de manera sen
cilla. Recordemos que los ETFs que cotizan
en el Sistema Internacional de Cotizacio

nes de la Bolsa Mexicana de Valores pue
den ser adquiridos por cualquier persona
en cualquier Casa de Bolsa regulada en
México. Gracias a la tecnología, varias
que ofrecen servicios en línea no aseso
rados, permiten abrir una cuenta práctica
mente sin un monto mínimo. Así que no
hay pretextos para empezar.

Es cierto que algunos de los ETFs tienen
precios arriba de 1,000 pesos. El VTI por
ejemplo, que ha sido parte casi de todos
los portafolios de los que hemos hablado,
se cotiza hoy a poco más de 4,000 pe
sos por título. El AGG cuesta poco más
de 2,100 pesos por unidad. El VEA o el
VWO arriba de 800 pesos cada uno.

Eso hace que para poder armar un por
tafolio completo (sobre todo aquellos que
tienen más de dos o tres ETFs), sí se necesi
ta tener un monto mayor.
Sin embargo, esto no es pretexto y rei

tero lo que he dicho antes: cualquier per
sona puede empezar hoy con sólo 100
pesos. Lo más importante en inversiones,
para construir un patrimonio de largo pla
zo, es la constancia y la disciplina. Aho
rrar un monto fijo cada mes, hacerlo siem
pre y si se puede, de manera automática.
No importa si los mercados están subien
do o si hay una amenaza de recesión.
Pueden ser 100 pesos, pueden ser 1,000
pesos o puede ser más. Todo depende de
nuestras posibilidades.

Si no nos alcanza al principio para
comprar ninguno de los ETFs que compo
nen el portafolio que hemos elegido, no
importa. Simplemente seguimos ahorran
do hasta que nos alcance para comprar
un título del primer ETF. Luego para com
prar el segundo ETF y así sucesivamen
te. Mientras tanto, muchas casas de bol
sa invierten el efectivo que ingresamos ya
sea en reportas o en un fondo de inversión
de liquidez diaria, para que no se que
de ocioso.

Ahora bien, también es importante que
trabajemos para ahorrare invertir al me
nos 10% de nuestros ingresos si empeza
mos a la edad ideal (desde nuestro primer
trabajo, alrededor de nuestros 20 años).
Si empezamos más tarde, el porcentaje
tendrá que ser mayor. De todas maneras,
si no podemos con eso tampoco pasa na
da: iniciemos aunque sea con 1 % de nues
tros ingresos. Pero empezar hoy. Poco a
poco nos podremos administrar mejor, re
solver otros compromisos e ir incrementan
do el porcentaje. Es fundamental no pos
ponerlo, ni encontrar pretextos que nos
impiden empezar. Porque entonces no lo
haremos nunca.

Los portafolios que hemos presenta
do y analizado en este espacio no son
los únicos y además atienden a distintos
perfiles de riesgo. No es necesario repli
car exactamente esos, pero pueden servir
nos de inspiración para construir uno que
se adapte a nuestras necesidades. Pode
mos usar la herramienta de porfoliovisua
lizer.com para analizarlo y compararlo
con otros. También podemos buscar en lí
nea. En lazyportfolioetf.com podemos en
contrar una buena variedad de portafolios
bien construidos y analizados. También en

portfolioeinstein.com (dan seguimiento a
más de 800 portafolios diferentes, la ma
yoría gratis, pero algunos en un repor
te "premium" que a mi juicio no vale la
pena).
Si aún no estamos seguros de qué por

tafolio queremos, tampoco es razón pa
ra no empezar. Iniciemos nuestro ahorro,
vayamos acumulando dinero en nuestra
cuenta de inversión mientras definimos

exactamente el portafolio que queremos.
Recordemos, lo más importante es empe
zar hoy (ese es el "mejor momento") y se
parar un monto fijo cada mes con cons
tancia y disciplina. Este monto lo podemos
ir actualizando hasta que podamos aho
rrar un porcentaje razonable de nuestros
ingresos. Independientemente de eso, una
vez al año deberíamos actualizar el mon

to que estamos ahorrando con la inflación
(para mantener el poder adquisitivo).
Luego, elegir o construir un portafolio

que sea consistente con nuestro objetivo
(en este caso construir patrimonio a largo
plazo) y con nuestra tolerancia al riesgo.
Este aspecto es crucial, porque si asumi
mos más riesgo del que podemos tolerar,
nos sentiremos nerviosos, preocupados y
no se trata de eso. Pero además, esto po
dría hacernos malas decisiones, con la
emoción y no con la razón. Recordemos:
primero el riesgo, luego el rendimiento.
Uno de los más graves errores de la gente
es perseguir rendimientos sin preocuparse
por el riesgo.
Finalmente, hacer un rebalanceo anual,

precisamente para mantener el portafolio
como debe ser, con las mismas proporcio
nes originalmente definidas y por lo tanto,
el mismo nivel de riesgo.
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Una reunión bilateral
diplomática y amable
La relación entre México y Estados Unidos es

tensa, las diferencias entre los dos gobiernos
se acumulan y no parecen tener muchas vías
para encontrar soluciones en un corto plazo.

Eso no significa que el encuentro entre los
presidentes de ambos países tenga que ser estre
sante o grosero.
Del lado de Estados Unidos, la administración

demócrata cuida mucho las formas y el presiden
te Joe Biden suele ser afable con sus invitados, por
lo que no podemos esperar otra cosa que cordiali
dad con su homólogo del sur.
Del lado mexicano, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador suele ser uno desde la tribu
na de sus mañaneras de Palacio Nacional y otro
cuando ya está ante la presencia de los presiden
tes de Estados Unidos. Así que también se le verá
sonriente y sereno.

La agenda de desencuentros crece, pero el tiempo
de la reunión de hoy es breve, por lo que quizá el ma
yor provecho sea concentrarse en los problemas se
riosy urgentes como el incremento del flujo migratorio.
La agenda comercial es todo un tema para Es

tados Unidos, por lo que apenas cuatro días antes
del encuentro BidenLópez Obrador, la represen
tante comercial de la Casa Blanca, KatherineTai,
dejó en claro que su país insistirá en atender sus
preocupaciones en materia energética y comercial.
Incluso habló de la posibilidad de iniciar consultas
formales, que es un paso más allá en la inconformi
dad estadounidense.

El tema ambiental pesa mucho en el ánimo de
la Casa Blanca y la política energética del gobier
no mexicano, contraria al cambio hacia las ener
gías limpias y opuesta al respeto a las inversiones

privadas, siempre estará presente en el ánimo de
una reunión bilateral.

Es un hecho que no habrá sobresaltos públicos,
ni malas caras ante la prensa, si el Presidente mexi
cano plantea liberar a Julián Assange, fundador
de WikiLeaks, o si López Obrador pretende dar
clases de control inflacionario a Joe Biden.

No habrá ningún resentimiento manifiesto por
aquello de emprender una campaña para des
mantelar la Estatua de la Libertad o por desairar la
Cumbre de las Américas por defender a los dicta
dores del continente.

Habrá imágenes amables del encuentro de los
dos presidentes y sus delegaciones. López Obra
dor regresará a México presumiendo que se lleva
muy bien con Joe Biden.
En nuestro país será tema de discusión todo el

día y varios días en la radio, la televisión y las pri
meras planas de la prensa.
En Estados Unidos podría alcanzar algunas no

tas en interiores. Y si no hay ningún tipo de impru
dencia declarativa, el encuentro pasará rápido al
olvido ante el inicio de una muy importante gira de
Joe Biden por Israel.

A Biden le interesa un tema de alto impacto polí
ticoelectoral y ese es detener el flujo migratorio, se
rá su objetivo público reflejar que puede lograr que
México incremente los controles. Los demócratas lu

chan contra la imagen de un Donald Trump dando
órdenes al gobierno mexicano para frenar a los mi
grantes o bien atenerse a las consecuencias.
Sin estridencias ni amenazas, Biden debe lo

grar un efecto similar ante los electores.
El resto de la agenda bilateral, tensa y cada vez

más complicada, habrá de mantenerse intacta tras
la visita.
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México Eü: ¿encuentro
o desencuentro?
Este martes 12 de julio se reunirán los presidentes de México, An

drés Manuel López Obrador y de Estados Unidos, Joe Biden.
¿Será un encuentro o será un desencuentro? Está por verse.
Los antecedentes inmediatos dejan ver fricciones entre am

bos mandatarios.

Tal vez la más relevante es el desaire del presidente de México a
la reunión cumbre de las Américas, que organizó su homólogo
estadounidense.

El mandatario mexicano no fue, en protesta porque EU no invitó a los
presidentes de Cuba, Venezuela y Nicaragua.

Por otra parte, desde el equipo de alto nivel del gobierno de Biden
han sido crecientes las protestas por la política energética del gobierno
lópezobradorista.
La más reciente, es la de la representante de Comercio de Estados Uni
dos, KatherineTai.

Le planteó directamente a la secretaría de Economía, Tatiana Clouftiier,
la preocupación que tiene el gobierno estadounidense respecto a las po
líticas en materia de energía de su contraparte mexicana; advirtió que
amenazan importantes inversiones estadounidenses.

Por otra parte, la ministra de Comercio Internacional de Canadá, Mary
Ng, también expuso la preocupación de su país respecto al clima adverso
para la inversión en México, pese a la existencia del TMEC.

La funcionaría canadiense indicó que las mayores inquietudes son en
los sectores de minería y energía, derivado de la política energética del
presidente López Obrador, que limita las inversiones extranjeras en el sec
tor y favorece a las empresas estatales.

Los ánimos en el contexto trilateral: México, Estados Unidos y Canadá,
se han calentado por las medidas que en materia de energía ha tomado
el gobierno mexicano.

En cuanto a la agenda bilateral MéxicoEU, parece que el gobierno
mexicano no está considerando abordar el tema de la energía.

El presidente mexicano ha dicho que los temas que tratarán van desde
la migración y las presiones inflacionarias, hasta la integración del con
tinente americano.

El Jefe del Ejecutivo mexicano lleva en su valija el tema migratorio.
Planteará la legalización de los trabajadores migrantes. Que el tema sea

tratado por los gobiernos y no siga en manos de traficantes, de polleros,
de traficantes de personas o de empleadores sin escrúpulos.

Loque no dijo es si va a diferenciar ova a incluirá los trabajadores mi
gratorios centroamericanos y de otros países que cruzan por el territorio
nacional hacia Estados Unidos.

La reunión de mandatarios se registra en medio de una de las crisis mi
gratorias más lamentables en términos humanitarios, luego del hallazgo
de un camión de carga con migrantes ocultos, 53 de los cuales fallecie
ron asfixiados.

Y previamente en México, de un tráiler en el que se accidentaron un
grupo de migrantes. Ambos casos, entre otros han dejado al descubierto
el creciente y multimillonario negocio negro del tráfico y, prácticas de es
clavitud, de seres humanos.
Antes y después del accidente del tráiler, el gobernador de Texas,

Greg Abott, ha intentado presionar al gobierno de Biden y ha logrado
presionara los gobernadores de los estados fronterizos mexicanos para
que redoblen la vigilancia y eviten que lleguen los migrantes a EU y en
tren por esa entidad.
Otro tema que lleva en su portafolio el presidente mexicano es el de una
estrategia bilateral MéxicoEU para combatir la inflación.

Ha dicho que convocará a su homólogo estadounidense a "cerrar fi
las" para enfrentar la inflación.
En este viaje de trabajo acompañan a López Obrador los secretarios

de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón; de Economía, Tatia
na Clouthier Carrillo; y de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, así co
mo el comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco
Garduño Yáñez.
También acompañan al mandatario mexicano una comitiva de empre

sarios como Antonio del Valle, presidente del Consejo Mexicano de Ne
gocios (CMN); Carlos Slim Helú, fundador de Grupo Carso, y Francisco
Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE),
entre otros. Es deseable que el gobierno mexicano aterrice las inversio
nes que ha venido analizando con empresas estadounidenses. Y si logra
avanzar aunque sea parcialmente su propuesta migratoria, sería un gran
logro. Lo que se ve difícil remontar es la perspectiva diferente entre Méxi
co y EU en materia de energía. A ver.
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MEXICO SA
AMLO va por visas # Urge tra tado
formal // Crecen deportaciones
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador ya
se encuentra en Washington, en donde
se reunirá con su homólogo Joe Biden,
con quien abordará temas bilaterales
como migración, inflación, seguridad y

"programas de cooperación para el desarrollo, no
sólo en el caso de México, sino también el apoyo a
países de Centroamérica", de acuerdo con el pro
pio mandatario mexicano.

ADEMÁS, DICE LÓPEZ Obrador, "tenemos
una relación económica muy importante, somos
el segundo socio comercial de Estados Unidos en
el mundo (el primero es Canadá) y hablamos de
un intercambio comercial constante, permanen
te. Por la crisis económica actual, por la inflación,
México es un país con muchas oportunidades
para la inversión y está llegando mucha inversión
extranjera a nuestro país, como nunca, y se for
talecen las relaciones económicas y comerciales
con el vecino del norte".

CON TODO, HASTA donde se sabe la priori
dad del presidente López Obrador es el tema
migratorio. Dos semanas atrás el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández,
aseguró que el gobierno estadunidense aceptó
entregar 150 mil visas temporales de trabajo para
mexicanos y un número similar para ciudadanos
centroamericanos, "como una solución para ha
cer frente a las caravanas de migrantes".

DE ACUERDO CON el inquilino de Bucareli, "tal
acuerdo será dado a conocer durante la visita del
presidente López Obrador a Washington, y confió
en que esas 300 mil visas de trabajo contribuirán
a bajar la tensión provocada por miles de migran
tes que se hacinan en distintos estados del país a
la espera de llegar al norte y conseguir cruzar a
Estados Unidos" (La Jornada).
PERO NO ES un platillo fácil de cocinar, porque
si bien 300 mil visas en total (mitad para mexica
nos y mitad para centroamericanos) es una canti
dad no despreciable, ni lejanamente soluciona el
constante flujo de migrantes que intentan llegar a
Estados Unidos; ese número de visas temporales
sólo son aspirinas para un problema infinitamen

te mayor", de tal suerte que se requiere un trata
do migratorio amplio, formal y de largo alcance.

EN VIA DE mientras, la Organización de Nacio
nes Unidas divulgó el siguiente informe: durante

los primeros meses de 2022 se ha observado que
los eventos de detención registrados por la Ofici
na de Aduanas y Control Fronterizo de Estados
Unidos van en aumento. En el primer mes del año
se registraron 154 mil 812 eventos; en el segun
do, 165 mil 894, y en el tercero, 221 mil 303. Al
comparar los datos del primer trimestre de 2021
con los del año en curso, se observa un aumento
de 53.6 por ciento, ya que en 2021 se registraron
352 mil 790 eventos, mientras que en 2022 van
542 mil 9. Los actos de detención de niñas, niños
y adolescentes también han tenido un pequeño
incremento. Durante el mismo periodo, en 2021
se registraron 34 mil 92 mientras que en 2022
van 34 mil 868, lo que representa un aumento
de 2.28 por ciento. Lo anterior indica que es
probable que los siguientes meses la tendencia
continúe al alza.

DURANTE LOS PRIMEROS meses del año se
refleja un ligero pero continuo aumento de even
tos de repatriación de connacionales desde Esta
dos Unidos. Al comparar cifras de enero y febrero
de 2021 respecto de 2022, destaca un aumento de
66.35 por ciento ya que, comparativamente, du
rante este periodo el registro pasó de 24 mil 788
a 41 mil 231 eventos deportaciones, de las cuales
86.8 por ciento correspondieron a hombres y 13.2
por ciento restante a mujeres.
AUNQUE A FINALES de 2021 se observó una
disminución en los eventos de personas extran
jeras presentadas por la autoridad migratoria en
México, durante los primeros meses de 2022 se
registró una tendencia ascendente. Al comparar
los primeros meses de 2021 con los de 2022 tam
bién se identifica un aumento considerable, ya
que durante el año pasado, hasta febrero, se con
tabilizaron 22 mil 457 contra 46 mil 688 en 2022,
lo que significa un incremento de 107.9 por cien
to. Las principales nacionalidades de las personas
presentadas o "canalizadas" son hondureñas (25
por ciento), guatemaltecas (24.7) y cubanas (11.8)
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Las rebanadas del pastel
NADIE SABE QUÉ relación existe entre la tene
brosa existencia de Luis Echeverría y su muerte,
las rebajas de 70 por ciento en una tienda de ropa
y el incremento del crédito otorgado por la banca
que opera en el país, pero bueno así se dan las
cosas. Igual se trata de una ecuación que los mor
tales de plano no alcanzamos a descifrar o tal vez
sea una simbiosis que sólo los iniciados entienden.

La ¡mpLementación del acuerdo de una
reforma fiscal internacional para asegurar que
Las empresas multinacionales paguen un
porcentaje justo de impuestos en Los Lugares
en donde operan mantiene avances, por Lo que

ésta podría operar en 2024, de acuerdo con eL
documento entregado por La OCDE a Los
ministros deL G20. (Con datos de JuLio
Gutiérrez. Más información en https://bit.
Ly/3yusOSN) Foto Ap
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

El arte como
mercancía
MIGUEL PINEDA

UNA INVERSIÓN QUE ge
nera grandes rendimientos
es la compra de obras de

arte. Se trata de un sector que su
pera los rendimientos en renta fija,
en acciones y en la adquisición de
inmuebles.

LOS PRECIOS DE pinturas y
esculturas suben como la espuma,
aún en tiempos de crisis. La obra
más valorada es Salvator Mundi, de
Leonardo Da Vinci. Se vendió a un
príncipe saudí por 450 millones de
dólares en 2018.

POR AHORA, A nivel global, el ar
te asiático gana terreno. La razón
es que una nueva clase de multimi
llonarios chinos se apropia de la be
lleza a nivel individual y comienza
con la adquisición de obras de arte
de su región,

EL MERCADO DEL arte apenas
tiene 500 años. Surgió en el renaci
miento, debido al enriquecimiento
de comerciantes y artesanos
independientes. Fue en Amberes
y en Ámsterdam donde comenzó
este proceso. Los productores
libres contaban con excedentes
económicos para embellecer sus
residencias. Se trata del surgi
miento del capitalismo y de la clase
empresarial.

EN EL CASO de México, los artis
tas que han alcanzado los mejores
precios son Diego Rivera, con Baile

de Tehuantepec (15.7 millones de
dólares); Rufino Tamayo, con Tro
vador (7.2 millones de dólares), y
Francisco Toledo, con Vaca roja
(750 mil dólares).
FRIDA KAHLO MERECE un
comentario especial. Esta artista
se ha convertido en un símbolo de
sacrificio, bisexualidad, pasiones,
revolución, tristeza, dolor y muer
te, entre otros imaginarios. Un
cuadro de Frida se vendió en 1977
en 20 mil 900 dólares (Árbol con
esperanza)', otra de sus obras, Diego
y yo, se vendió en 1990 en un millón
430 mil dólares; esa última obra
ya alcanzó en 2021 un precio de
34.9 millones de dólares y en esos
rangos se cotizan otros cuadros de
Frida cuando salen al mercado.

LA VALORACIÓN DEL arte
cambia con el tiempo. Diego Rivera
desarrolló una mejor técnica que
Frida y tuvo mayor reconocimiento
en vida; sin embargo, la intensa mi
tología sobre Frida y coleccionistas,
museos y compradores especiales
como Madonna, han impulsado los
precios de sus obras a las nubes.

LA CONCLUSIÓN ES que en el
mercado del arte no sólo importa
la calidad de la obra, sino el mito
creado alrededor del autor. La his
toria real o imaginaria del creador
es casi tan importante como su
propia obra.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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AMLO y Biden enfrentan inflación
y elecciones # Accionistas de Twitter
demandan a Musk // Se devalúa el euro
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA INFLACION ANUAL de México
al cierre del pasado mes de junio se
ubicó en 7.99 por ciento, es la máxi
ma en 21 años. En Estados Unidos al
canzó 8.6 por ciento a mayo, (que es

el dato más reciente), su mayor registro en 40
años. Llenar un tanque de 50 litros de gasolina
en California cuesta alrededor de 2 mil pesos;
en México, un mil 100 pesos. Ese es el tema
central de la reunión de los presidentes Andrés
Manuel López Obrador y Joe Biden, además de
las visas temporales.

¿CÓMO CONTENER LA carestía? México
puso en marcha un agresivo programa que
consiste en no cobrar el gravamen IEPS en
gasolina y diésel a los automovilistas y trans
portistas. Estados Unidos ha liberado miles de
millones de barriles de petróleo de su reserva
estratégica; sin embargo, los expertos de allá y
acá anticipan que la inflación continuará cre
ciendo al menos el resto del año. Por otro lado,
Biden y López Obrador enfrentan un problema
común: tienen elecciones en puerta. ¿Qué
pueden idear los jefes de dos Estados uno
neoliberal a ultranza, el otro de izquierda, aun
que más bien podría colocarse en un moderado
liberalismo para contener el alza de precios?
Veremos. Por lo pronto, es alentadora su deci
sión de actuar juntos.

Metió reversa

PRIMERO LOS ACCIONISTAS de Twitter
no querían venderle la compañía a Elon Musk,
el creador del automóvil eléctrico Tesla, pero
como retiró su propuesta ahora quieren obli
garlo a que compre. El precio convenido era
de 43 mil 700 millones de dólares; desde un
principio pareció excesivo. Mas no es el precio
el motivo del desencuentro, sino los bots. Musk
quiere tener información más exacta y confia
ble sobre su número. Sospecha que hay un alto
porcentaje de cuentas balines y eso demerita el
valor de la compañía. Twitter ha contratado al

bufete de abogados Wachtell, Lipton, Rosen &
Katz para demandar a Musk. La compañía de
San Francisco va a presentar su querella con
tra el magnate ante un tribunal de Delaware
esta semana, según personas cercanas al caso.
Musk dijo que planeaba retirarse del acuerdo
por incumplimientos del contrato por parte
Twitter.

WACHTELL, LIPTON ES quizás el más cos
toso bufete de Delaware. Curiosamente, antes
defendió a Musk en una demanda presentada
por accionistas de Tesla que alegaban que el
atípico (¿o cómo llamarlo) magnate había res
catado indebidamente a Solar City, otra parte
de su imperio, cuando Tesla adquirió la compa
ñía de energía verde en 2017. Fue absuelto.

La inflación y los ricos
POR SUPUESTO, LA peor parte del sufri
miento que produce la carestía le toca a la
gente pobre; no obstante, también alcanza a
los magnates. Las 500 personas más ricas del
mundo perdieron 1.4 billones de dólares en la
primera mitad de 2022, una disminución ver
tiginosa que marca la caída más pronunciada
de seis meses, según Bloomberg, Representa,
además, un cambio impresionante frente a los
dos años anteriores, cuando las grandes fortu
nas aumentaron a medida que los gobiernos
y los bancos centrales desataron medidas de
estímulo sin precedentes a raíz de la pandemia
de covid19, incrementando el valor de todo,
desde las compañías tecnológicas hasta las
criptomonedas. Pero la tortilla está dando una
vuelta.

LOS BANCOS CENTRALES ahora están
subiendo las tasas de interés para combatir la
inflación. Algunas de las acciones de mayor va
lor, y los multimillonarios que las poseen, han
perdido peso rápidamente. Aunque las pérdi
das se están acumulando, sólo representan un
movimiento modesto en la reducción de la des
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igualdad. Musk, cofundador de Tesla, que está
siendo demandado por Twiiter, como tratamos
lineas arriba, todavía tiene la mayor fortuna
del planeta, con poco más de 200 mil millones
de dólares, mientras Jeff Bezos, de Amazon, es
el segundo con un patrimonio neto de cerca de
130 mil millones, de acuerdo con el índice de
Multimillonarios de Bloomberg. En otras pala
bras, no les falta dinero para un desayuno con
doble ración de tocino.

Twiteratti

EL #EURO SE vuelve a depreciar. Los eu
ropeos han perdido una brutalidad de poder
adquisitivo este año entre la inflación y la de
preciación de su moneda. Hoy un euro vale lo
mismo que un dólar... La tendencia indica que
pronto el dólar superará al euro.

@EstaignerYeran
Facebook, Twitter: ga.lvcinochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

EL Presidente de México Lleva propuestas a Estados Unidos. Foto María Luisa Severiano
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El subsecretario Hugo LópezGatell ganó la primera partida para con
centrar todo el poder posible en la confección y administración del

Catálogo de Medicamentos y Material Médico, así como en las directrices
de salud pública al lograr que fuera defenestrado el titular del Consejo de
Salubridad General, Jesús Ignacio Santos, junto con todo su equipo de
primera mano; sin embargo, como suele suceder en la administración de
la Cuarta Transformación, las cosas tienden a situaciones de ópera bufa
que podrían provocar carcajadas a no ser que se comprometa la calidad de
vida y sobrevivencia de miles de personas.

Despachado ya Ignacio Santos, el gran problema
del subsecretario de Salud es lograr que en las próxi
mas tres semanas las cosas se acomoden a su favor

para lograr una concentración de poder casi absoluto
en el ramo público. Y ya está trabajando en ello cuando
menos en términos retóricos: al acusar que existe un
"compló" contra su persona de las farmacéuticas para
forzar a México a comprar más vacunas antiCovid19,
LópezGatell agita la banderola antimultinacionales a
las que con singular alegría embiste Andrés Manuel
López Obrador para obtener así el favor presidencial a
fin de establecer sus piezas en un tablero de juego de
poder con cuando menos 4 opciones y un par de con í
binaciones de las mismas, siempre y cuando él pueda
concentrar más poder en una asignatura en que López
Obrador se juega el nombre mismo.

La primera, es colocar al frente del Consejo de Salu
bridad General a un incondicional, Ruy López Ridaura,
quien suplía a LópezGatell en las conferencias vesper

tinas de Covid19 o para dar malas noticias al respecto.
El también director del Centro Nacional de Programas
Preventivos ha dado tal cantidad de muestra de leal

tad sin capacidad que podría deshancar para el nuevo
cargo al presidente de la Cofepris, Alejandro Svarch,
quien ha dado mayor cantidad de muestra de profe
sionalismo y responsabilidad.

Le sigo contando..

Vulcan, sigue la batalla. Como le adelanté, el caso
de Calica propiedad de Vulcan Materials al mando de
Thomas Hill, continuará por la vía legal ya que siguen
cerradas las puertas a una negociación en el Gobierno
de México. La reciente denuncia que interpuso la Se
marnat, de María Luisa Albores, ante la Comisión de
Derechos Humanos de la ONU, al parecer carece de
fundamento jurídico y es una medida para presionar
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públicamente a la compañía estadounidense. Esto
resulta contradictorio porque durante casi tres años

instancias del propio gobierno, como la propia Semar
nat, el INAH y los municipios de Cozumel y Solidari
dad, trabajaron en colaboración con Calica, y no fue
sino hasta que comenzó la construcción del tramo
5 del Tren Maya, ahora a cargo de Javier May, que se
generara un litigio binacional. Y es que lo que desde
Palacio se llamó destrucción ambiental es algo que en
otras canteras de la zona se realiza y cuya actividad es
necesaria para materiales de construcción en la zona
de Playa del Carmen y Cancún. Claro, siempre cabe la
posibilidad de que sólo se trate de otro "piquete de
cresta" de López Obrador a loe Biden.
Cuídese el rostro... que es su identidad. Los casos
de fraude, robo de identidad y de información se tri
plicaron en México, conforme el último reporte de la

firma BlackTrust, firma especializada en identificar y
prevenir riesgos corporativos a través de Inteligencia
Artificial (IA) y Machine Learning. Esta firma, de origen
mexicano y que encabeza Bruno Blackmore, reporta
que en Estados Unidos 7 de cada 10 empresas regis
traron algún tipo de fraude en el último año. Es decir,
que el robo de identidad se triplicó respecto del 2020,
especialmente en la suplantación profesional de
tectada de candidatos a plazas laborales en el sector
privado... situación que podría ser aún más grave en
México debido a la carencia de sistemas preventivos y
de criba institucional de datos que se distribuyen me
diante soluciones digitales. Es por ello que BlackTrust
a través de sus soluciones como SelfTrust, se perfila
como una plataforma con robustos procesos para de
terminar los rangos de confianza ya sea con potencia
les empleados, o con otras compañías interesadas en
establecer comercio o inversión. Ojo,
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El Paquete para Combatir la Inflación y la Carestía, PACIC, se
presentó el 4 de mayo y entre otras cosas, esta fácilmente ve

rificable, consiste en la estabilización del precio de 24 productos,
22 alimentos más papel higiénico y jabón de tocador. Por estabi
lización de precio hay que entender, ¿o no?, fijación de precio, y
escribo hay que entender, ¿o no?, porque nunca se aclaró en qué
consiste la mentada estabilización. Pero si con el PACIC se pre
tende combatir la carestía (el precio alto de los bienes de uso co
mún) y la inflación (el aumento en el índice Nacional de Precios
al Consumidor), por estabilización de precios debe entenderse
fijación de precios, que en el caso del PACIC implica no subirlos
durante seis meses, del 4 de mayo al 4 de noviembre.

Estos son los 22 alimentos cuyo precio se
iba a estabilizar: aceite de cañóla o maíz, arroz
en grano, atún en lata, azúcar morena, bistec
de res, cebolla, chile jalapeño, chuleta de puei
co, frijol en grano, huevo de gallina blanco, jito
mate saladet, leche, limón, manzana, naranja,
pan de caja, papa, pasta para sopa, pollo entero,
sardina en lata, tortilla de maíz, zanahoria.

Se supone que cada tienda de autoservicio
elegiría la marca y la presentación de los 24 pro 
ductos cuyos precios estabilizaría, por lo que
de entrada, por poner un ejemplo, no todas las
pastas para sopa o todos los jabones de tocador
tendrían, llamémosle así, precio PACIC.

Y escribo se supone porque nunca se
dijo, y debió decirse el día que se presentó el
PACIC, cuáles serían esas marcas y esas pre
sentaciones, y cuál sería el precio estabiliza
do de cada una, dicho lo cual en las tiendas
deberían haberse instalado anaqueles espe

ciales para los 24 productos con precio PACIC,
cosa que no sucedió, por lo cual la pregunta
obligada es, ¿en algún momento entró en
vigor el PACIC, al menos en una de sus face
tas fácilmente verificable para los consumi
dores, la de la estabilización de los precios de
24 productos, en ciertas marcas y en ciertas
presentaciones?

Por lo pronto la inflación sigue al alza,
pegándole más a quienes menos tienen,
como lo muestran estos cálculos hechos

por el Instituto Mexicano para la Compe
titividad, el IMCO. En junio la inflación
anual general fue 7.99 por ciento, pero
la inflación para las familias de ingresos
altos (54,427 pesos mensuales) fue menor,
7.92, y para las familias de ingresos medios
(28,870 pesos al mes) y bajos (3,313 pesos
mensuales) fue mayor, 9.02 y 9.78, respec
tivamente. La inflación para las familias de

bajos ingresos fue 1.86 puntos porcentua
les mayor que la inflación para las familias
de altos ingresos, lo que equivale al 23.48
por ciento.

Si la inflación general fue 7.99 por cien
to la de productos agropecuarios fue 15.02:
14.39 la de frutas y verduras, 15.51 la de pe
cuarios, productos agropecuarios que son
el 91.67 por ciento de los productos PACIC,
siendo el restante 8.33 por ciento el papel
higiénico y el jabón de tocador.

Para terminar hay que tener en cuenta
que el Indice de Precios de la Canasta de
Consumo Mínimo, que incluye los precios
de los 176 productos y servicios que inte
gran las canastas alimentaria y no alimen
taria del CONEVAL (los 24 productos PACIC
representan 13.64 por ciento), tuvo un au
mento del 8.55 por ciento.

Los precios PACIC, ¿alguna vez se
aplicaron?
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CARLOS DEL VALLE

Va negociación por
buen camino: Interjet
El director ejecutivo de Inter
jet, Carlos del Valle, regresó
a sus oficinas en el Aeropuer
to Internacional de Ciudad de

México, para continuar desde
ahí con la reestructura. Expli
có que la reapertura fue pacta
da y que las negociaciones van
por buen camino. Para el regre
so se revisó el edificio, pues ce
rró desde enero de 2021, por la
huelga de los trabajadores.

YA SON 30 EMISORAS

15 VI \ integra firmas
a índice sustentable

La Bolsa Mexicana de Valores,
que dirige José Oriol Bosch,
integró a su índice S&P/BMV
Total México ESG al conglo
merado minorista y de servi
cios financieros Grupo Ele
ktra, así como a los inmobi
liarios Terrafina y Vesta. El
índice creado en 2021 se com
pone de 30 emisoras que des
tacan en indicadores ambien

tales, sociales y de gobernanza.

CENTRO DE CONTROL

Enel Green Power
abre instalaciones

La eléctrica italiana, Enel
Green Power digitaliza el mo
nitoreo de su generación de

energía en el país a través de
su primer centro de control
multitecnología, con el que
supervisará de forma remota
y en conjunto las fuentes eó
licas, solares e hidrológicas,
optimizando los flujos entre
demanda y suministro.

ACUERDO UNÁNIME

Ion Financiera, por
ajuste a su consejo
En una resolución adoptada
fuera de asamblea, pero por
acuerdo unánime del Consejo
de Administración, la sofom
hipotecaria, Ion Financie
ra aprobó la salida de Miguel
Noriega Cándano, como pre

sidente del Comité de Com
pensaciones, su lugar lo ocu
pará Jaime Askenazi Abad i,

CELEBRACIÓN

Tequileros: 16 años
de Paisaje Agavero
Desde hace 16 años se reali
zó la declaratoria del Paisa

je Agavero como patrimonio
cultural de la humanidad por
parte de laUnesco, motivo por
que el titular de la Cámara Na
cional de la industria Tequile
ra, Luis Femando Félix, refren
dó su compromiso por impul
sar acciones que favorezcan su
cuidadoyconservación.
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Shinzo Abe:
estratega y divergente
¥7

mpiezo con mucho pesar y asombro por el
i asesinato de Shinzo Abe, ex primer minis
tro de Japón, el más longevo en el cargo; fue

también presidente del partido democrático. Un hombre
que destacó por el manej o económico de su país, la estra
tegia, los estímulos y la reactivación económica a través
de muchas formas creativas, que lo llevaron atener éxito
y popularidad, no solo en Japón, sino a escala mundial, al
punto de que sus estrategias trascendieron como "Abeno
mics". Una pena y algo que poco se ve en el mundo desa
rrollado. Descanse en paz Shinzo Abe.
Lasemanapasadafue muy importante porvarias razones

y noticias. La primera es que los principales índices, y más el
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Nasdaq registraron alzas todos los días; en el caso de 1 ultime),
seis jornadas consecutivas de alza No es el fin de la volatili
dad o la crisis, pero sí es una señal buena dentro de un entor
no tan negativo. También se dieron a conocerlas minutas de
la Fed y del Banco de México, que dejan ver a detalle lo que
piensanlos miembros de lasjuntasy que se parecían mucho.
Ellenguaj e era muy similar, el tono hawkish, en clara alu

sión al halcóny a una política monetaria dura En ambos ca
sos el enemigo a vencer es la inflación, y la señal positiva que
mandaron a los inversionistas fue esa de

terminación para buscar bajarla. Lo que
viene son más aumentos de tasa, proba
blemente en el orden de 0.75% cada uno.

Banxico se puede ir en agosto a 8.50% y
laFed enjulio a 2.50%. Paradójicamente,
este actuar decidido —que terminaráfre
nandolaeconomíaatravés de subir tasasy
encarecer a los créditos—le dio confianza
al mercado.

Tambiéntrascendió que dos agencias moviéronla pers
pectiva de la calificación de la deuda soberana de México.
Lo que hicieron enun caso fue mejorarlay en otro empeo
rarla, pero nadaparafestejar opreocuparse: lo que hicieron
ambas, Moody's y Standard and Poor's, fue ponerlas en un
nivel equivalente. Dicho de otra manera, con estos movi
mientos ambas nos colocan en el mismo peldaño.
También la semana pasada salió mej or a lo esperado el

dato del empleo y, como estamos en una situación com

pleja, fuebien visto porque, por un lado, se generaron más
empleos a lo esperado y esto significará que la recesión es
más lej ana y, por otro, calientan a la inflación. El senti
miento sobre este dato positivo fue mixto. Yo siempre ce
lebro la creación de fuentes de trabajo.
Esta semana esmuy importante sobre todopordos even

tos que destacan. El miércoles se daa conocer la inflación de
junio enEstadosUnidosylagranpreguntaes, ¿qué trayecto
ria sigue? Es muy probable que aún en ese frente las noticias

noseanbuenasyquesigamosporarriba
del 8.5% en la cifra anuaL El otro evento
relevante es el inicio, desde el martes, de
la nueva temporada de reportes de las
empresas que cotizan enbolsa. Los in
versionistas ya dan por hecho que no va
a ser un trimestre buenoy esoyalo tie
nen en el precio castigado la mayoría de
las acciones, lo que puede ser bueno es
que, si vienen menos mal, puede venir

un movimiento alcista, y si vienen peor, bajar un poco más.
Pienso que ante tal situación los que ya estamos dentro de
bemos esperary los que están fuerano es descabellado com
prar alargo plazo. El momento de estar dentro se acercay an
te la imposibilidad de atinarle al punto exacto hay que parti
cipar pronto. Hoy lo que no me encanta es comprar dólares a
$20.70, más adelante podemos volver a ver un mej or tipo de
cambio. Lo que también es cierto es que, ante elalzaenEU, el
dólar de medianoy largo plazo, estará fuerte.
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A * . "Cultura justa en aviación

Una de las características de
la industria aérea y la ra
zón por la cual es fuerte
y segura, es que los erro
res que se cometen en ella

son públicos, transparentes y sirven pa
ra que se tomen medidas inmediatas y
no volver a cometerlos.

Pero la razón de que estos errores sean
públicos es que nadie tiene la intención
de perseguir a los responsables, sino de
aprender de ello. El ánimo no es punitivo,
es de aprendizaje y de cambio sistémico,
de impulso colaborativo.

Esto se llama hoy "Cultura Justa", es
decir, un sistema en el cual no se castiga
a operadores por sus acciones, omisiones
o decisiones, siempre y cuando sean acor
des con su experiencia y capacitación. Es
decir, no se trata de tolerar errores de in
disciplina o de negligencia, sino de acep
tar que la vida profesional no es perfecta,
tiene vicisitudes y en el trabajo cotidiano
pueden cometerse errores involuntarios.

Durante la Semana de la Aviación en
México, se trató este tema con un grupo
de especialistas del Colegio de Pilotos, la
OACI, la FAA, SICT y otros organismos de
la industria.

Ahí se abordó este tema y se dijo al
go que urge: la adopción de esta "Cultura
Justa" en la aviación mexicana es impos

tergable. Se trata de una manera de ente
rarse de las malas noticias; de instalar un
esquema donde en un clima de confianza
entre los miembros de la organización, se
permita expresar una equivocación sin te
mor a represalias y esto posibilte una me
jora real de la seguridad.

Así, las autoridades podrían acceder a
los aportes, las críticas, las notificaciones
de eventos, de manera constructiva, en un

clima de confianza que ayudará a las per
sonas a trabajar más concienciados y más
convencidos de que operan en una orga
nización humana y justa.

Por el contrario, si se censura el repor
te de incidentes, se castiga a las personas
por sus errores y no se apoya a los traba
jadores, se crea un clima de miedo al cas
tigo que puede llevar a procesos reactivos,
desmotivación, estrés, que en nada va a
beneficiar a la industria.

Esto fue lo que ocurrió durante el pe
ríodo en que Víctor Hernández estuvo en
cargado del Seneam. Las amenazas, los
despidos, la persecución contra los contro
ladores, creó un clima que puso en riesgo
a las operaciones aéreas. Este clima será
difícil de desterrar y es por eso que urge
instaurar prácticas profesionales de abor

La adopción de esta

"CulturaJusta" en la
aviación mexicana es

impostergable
dar los incidentes y los problemas de co
municado entre tripulaciones y consola
dores,

Pero no es sólo eso. Incluye una acti
tud de los operadores aéreos, los directi
vos de las aerolíneas y otras empresas del
sector, los trabajadores de rampa, los su
pervisores, mecánicos, etc. Técnicamen
te, un sistema de reporte regulado por
la cultura justa se vuelve predictivo, es
decir, se puede predecir lo que sucederá
en el sistema a través de la generación
de data y del análisis para la mitigación
de riesgos.

Hubo épocas en que existía el SIVRI
(Sistema Voluntario de Reporte de Inci
dentes) creado por el CPAM, donde los re
portes no eran anónimos pero sí confiden
ciales, y servían a este propósito •

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justi
cia en el caso de Mexicana de Aviación:

anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajado
res su patrimonio»
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Camiones déficit de 30,000 unidades en 3 aftos,
9 meses para entrega y aún no en 2022
Tal cual lastima al rubro de autos, la disrup
ción de las cadenas productivas también ha
afectado severamente a los camiones, auto
buses y tractocamiones.

Le comentaba de la escasez de tractoca

miones cuya oferta estaría comprometida
hasta la mitad del 2023. Sirva precisar que
dichas limitaciones no son generalizadas, ya
que las existencias pueden ser variadas por
el tipo de vehículo, marca y origen del fabri
cante.

Lo que es un hecho es que la entrega de
un vehículo pesado puede prolongarse de 5 a
9 meses, puesto que hay faltantes, no sólo de
chips, sino de autopartes diversas.

Obvio cuando la falta sólo involucra un

componente no esencial, el cliente acepta

recibir los vehículos con el compromiso de
que el fabricante subsane pronto.

Hoy la ANPACT que preside Miguel Eli
zalde dará a conocer los números al primer
semestre. Son mejores a los esperados y se
estima que la segunda mitad resulte más di
námica, como es tradicional.

Si es el caso las ventas anuales del 2022

podrían situarse en 38,000 unidades vs las
32,000 previstas de inicio. Sin embargo aún
se estará lejos de las 41,953 unidades que se
vendieron en 2019, antes de la pandemia.

Un factor también a considerar es la in

flación que según INEGI de Graciela Már
quez llegó casi al 8% en junio, lo que des
alienta la dinámica comercial. Los costos de

producción se han elevado considerable
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mente. Vaya los contenedores se han dispa
rado en un 150%.

Como quiera se cree que los procesos
productivos podrían restablecerse en buena
parte a fin de año. El propio Elizalde señala
que en el peor escenario serla para princi
pios del 2023, siempre y cuando no haya
nuevos inconvenientes.

Como quiera para la industria hay un dé
ficit de ventas del 2020 a la fecha que anda
ría en unas 30,000 unidades. Y es que ese
año apenas se vendieron 27,000 unidades y
38,000 el año pasado.

Lo mismo replica para la producción y
exportación que si bien avanza, para el cie
rre del 2022 estarán a buena distancia de los

mejores tiempos, máxime una alicaída eco
nomía fruto de las políticas públicas del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador. Así
que paciencia.

COLOCA MOODY'S NOTA DE PEMEX
EN NIVEL ESPECULATIVO

Y en congruencia con la baja de nota país,
ayer Moody's que dirige Carlos Díaz de la
Garza degradó la calificación de Pemex a B1
desde Ba3, nivel altamente especulativo. Se
explica por el riesgo en la liquidez de la pe
trolera que lleva Octavio Romero. Pemex
trae altos vencimientos de deuda desde este

año hasta 2024 y hay un flujo de caja escaso,
máxime las pérdidas persistentes en refina

ción. Además imposible ajustar el gasto de
capital si se quiere mantener estable la
producción de crudo y las reservas. Agre
gue un alto nivel de amortizaciones y por
si fuera poco, un limitado acceso a los
mercados de capital, máxime un alto ries
go crediticio, que claramente se acrecienta
con la nueva calificación. En otras pala
bras, las consecuencias de una herrada es
trategia desde Sener que lleva Rocío Nahle
y que obligará a un creciente soporte gu
bernamental.

EL PESO EN APRIETOS, INFLACIÓN
EN EU Y ALZA DEL DÓLAR
Ante el dato de inflación a junio en EU que
se dará a conocer mañana, ayer en los
mercados continuó la aversión al riesgo y
con ello el fortalecimiento del dólar. El pe
so volvió a depreciarse 1.40% para cotizar
en 20.74 pesos por dólar. Hoy podría ser
otra mala jornada y quizá el miércoles, ya
que la inflación en ese país no cede. Banco
Base que preside Lorenzo Barrera sitúa el
dato en 8.7% vs el 8.6% de mayo. Con ello
mayor alza de tasas por la FED de lerome
Powell y un aumento a las probabilidades
de recesión en la economía más grande del
orbe. Así que el peso en aprietos.
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Sin estrategias de inteligencia
la inseguridad no se irá
Nunca como hoy México habla sido rehén de la delin
cuencia. Los robos, extorsiones, secuestros y asesinatos
son el pan nuestro de cada día que afecta a personas,
familias, empresas y al país en su conjunto provocando
que vivamos sumidos en un constante miedo que parali
za y genera desconfianza.

Para muestra basta un botón. De acuerdo con datos

de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana,
de enero a mayo del presente año se cometieron 10 mil
838 asesinatos en el país, lo que muestra la presión y
violencia bajo la cual vivimos los mexicanos y la impu
nidad que permite a los delincuentes seguir actuando
sin cortapisa.

De acuerdo con la encuesta más reciente de #DataCo

parmex 2.0, los principales delitos que afectan a las em
presas pertenecientes a Coparmex son el robo de mer
cancía, dinero o equipo que se encontraba en tránsito
(23%), el robo total o parcial de vehículo (16%), la extor
sión o cobro de piso (16%), delito informático (12%), daños
intencionales a las instalaciones de la empresa (11%),
fraude bancario (11%) y fraude al consumo del estableci
miento (8%).

Si bien la estrategia para combatir efectivamente a la
delincuencia no ha funcionado y es urgente que el go
bierno federal cambie la misma, también es verdad que
muchos ciudadanos quienes han sido víctimas de algún
delito no acuden ante las autoridades a denunciarlo. De

esta manera, y de acuerdo a la Encuesta Nacional de Vic
timización y Percepción sobre Seguridad Pública (Envi
pe) 2021, en el país el 93.3% de los delitos no se denuncia
ron por falta de confianza en las instituciones.

El costo de la inseguridad y el delito, según esta misma
encuesta, representó un monto de 277 mil 600 millones
de pesos, es decir 1.85% del Producto Interno Bruto (PIB).

El círculo vicioso, a falta de una estrategia eficiente y
eficaz, genera desconfianza de los ciudadanos en sus ins
tituciones y provoca que los criminales actúen con impu
nidad, delinquiendo sin freno y teniendo como rehén a la
población.

Los ciudadanos tenemos que atrevernos a denun
ciar; el silencio trae un gran costo porque abona a la
impunidad, la cual fortalece a los criminales porque sa
ben que sus víctimas no actuarán y asi el castigo nunca
llegará.

Es urgente romper esta cadena, el primer paso es que
las autoridades de los tres niveles de gobierno actúen
coordinadamente, con responsabilidad, sin protagonis
mos y anteponiendo el interés superior de los mexicanos
quienes tienen el derecho a vivir en un entorno seguro y
en paz.

Las autoridades tienen el deber de replantear los pla
nes de seguridad para prevenir, inhibir y combatir la de
lincuencia, para lo que se requieren estrategias de inteli
gencia y no ocurrencias que en lugar de resolver los pro
blemas los agravan más.

Es necesario que los gobiernos municipales, estatales
y federal destierren la impunidad al aplicar la ley a los
criminales, ello sin duda redundará en que en el país
exista paz y seguridad, en que en cada rincón del país los
ciudadanos vivan tranquilos y puedan sin amenazas ni
temores emprender, trabajar. #OpiniónCoparmex
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

A PESAR DEL ESFUERZO DEL ACTUAL
GOBIERNO CON ALGUNOS PROYECTOS
DE INFRAESTRUCTURA, AÚN QUEDA
MUCHO POR HACER EN EL SECTOR

IVERSOS ACONTECIMIEN
TOS MUNDIALES como la
pandemia, la invasión rusa
o el conflicto comercial entre

China y Estados Unidos de
América han obligado a ios
países a buscar una solución

ante dichos retos.

La logística, embargos comerciales, falta
de insumos o componentes son algunos de los
problemas a los que se enfrentan los países
y que afectan la economía local, así como la
competitividad de sus empresas.
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Las restricciones sanitarias en los principa
las puertos chinos, el bloqueo ruso en el mar
Negro y el cierre total de otras economías han
evidenciado la vulnerabilidad de las economías

locales ante la dependencia de insumos pro
venientes de diversas regiones del mundo y
Da imposibilidad de suministrarlos en tiempo,
por lo que ha obligado a replantearse la conve
niencia de mantener las cadenas de suministros

totalmente globalizadas, o si se debe promover
una regíonalización.
Ánte dicho paradigma, México cuenta con

una oportunidad de crecimiento y prosperidad.
Nuestra vecindad con la economía más grande
del mundo, los conflictos comerciales en lo
que se encuentra inmerso y su necesidad de
asegurar el suministro de los insu
mos necesarios para su economía
obliga a los empresarios a voltear
a nuestro país.

Sin embargo, no debemos con
fiarnos en la histórica relación co

mercial entre México y nuestros
vecinos del norte, ser uno de los
países con más tratados de libre
comercio suscritos o nuestra
vocación manufacturera.

Debemos invertir en otorgar las
condiciones necesarias para la óptima operación
de aquellos que confían e invierten en México.
Uno de los aspectos fundamentales para

generar las condiciones de competitividad a las
compañías es la infraestructura de transporte.
Se requiere de carreteras, puertos, estaciones
aduanales, aeropuertos y ferrocarriles para
el transporte de las mercancías de una forma
segura y rápida.

Desafortunadamente queda mucho por hacer
a pesar del esfuerzo de la administración actual
con algunos proyectos en esta materia.
Dicho sea de paso, algunos de éstos están

en riesgo de continuarse en la siguiente admi
nistración, dado el nivel de retraso y el tiempo
que le queda de gobierno al presidente Andrés

En materia de ferrocarriles, se cuenta con
proyectos importantes, siendo los más emble
máticos el Tren Maya y el Tren Interoceánico.
El primero de ellos con una vocación principal
mente turística, pero con capacidad de trans
porte de mercancías provenientes de diversas
localidades del sureste mexicano. El segundo
permitirá dotar de infraestructura moderna
para interconectar de forma rápida y eficiente
a ambas costas mexicanas.

Existen otros proyectos que, de concretarse,
mejorarían la infraestructura de transporte de
México, como es el anunciado por el presidente
López Obrador denominado Puerto Chiapas,
cuyo objetivo es dotar de vías férreas de carga
modernas a lo largo de 300 kilómetros y que

formará parte del proyecto integral
del Tren Interoceánico.

En materia de puertos, se
cuenta con la modernización del
Puerto de Mazatlán, con el cual
se pretende actualizar la terminal
de cruceros, así como la navega
ción de embarcaciones de mayor
tamaño; la ampliación del Puerto
de Salina Cruz con nuevas termi
nales de contenedores, al igual
que el Puerto de Coatzacoalcos,

ambos fundamentales para el proyecto Tren
Interoceánico, el cual pretende competir con el
Canal de Panamá y la modernización del puerto
de Cuaymas, Sonora.
De acuerdo con el proyecto presentado por

el Presidente, se tiene planeado la construcción
de una nueva carretera de 100 kilómetros para
interconectar al estado de Chihuahua, insta
lación de grúas, reforzamíento de muelles y
ampliación de puerto.
Todas estas obras son de suma importancia

para el desarrollo de México. La administración
actual debe garantizar su puesta en marcha
antes de que finalice el gobierno del presidente
López Obrador, o en su defecto, la continuidad
con el próximo Presidente. De lo contrario,
muchos de ellos quedarán en olvido.

DE CRECIMIENTO

Y PROSPERIDAD

Fecha: 12/07/2022

Página: 21

Area cm2: 914

2 / 3

Columnas Económicas

Ernesto Beltrán Nishizaki

Costo: 53,012

Página 4 de 7



Fecha: 12/07/2022

Página: 21

Area cm2: 914

3 / 3

Columnas Económicas

Ernesto Beltrán Nishizaki

Costo: 53,012

Página 5 de 7



CORPORATIVO

Al abrir la semana, el índice del dólar se ubica ya
en cerca de 108 puntos, lo que eleva las presiones
en contra del peso

uego de que, tras casi medio siglo en vigor,
la Corte Suprema de Estados Unidos revo
cara la protección constitucional al derecho
al aborto, vuelvea colación la pregunta de
cómo gran parte del mundo, especialmente
países profundamente religiososysocial
mente conservadores como México, se han

movido en dirección contraria y hoy en día se encuentran a
la vanguardia de la expansión ele este derecho ele la mujer.

Parte artífice para que eso sucediera fue, sin duda, la labor
del ministro presidente de la Suprema Corte ele Justicia de la
Nación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, quien tras más de
una década de lucha, fue hasta septiembre del año pasado,
cuando la institución que él encabeza reconociera de manera
unánime el derecho fundamental a interrumpir el embarazo.

Pero, ¿cómo es que alguien criado en una familia traclicio
nalista, de padres asiduos a la iglesia, y siempre educado en
escuelas católicas, se convirtió en el principal responsable
del cambio de rumbo de la nación respecto al aborto?

Para contestar dicha pregunta probablemente tengamos
que remontarnos a 2002 cuando Zaldívar, aún lejos de la

vida pública del país, en el despa
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cho ele abogados que fundó estuvo
influenciado por feministas de su
círculo más cercano. Por ejemplo,
por Alejandra Spitalier, una de sus
colaboradoras que le confesó recibir
maltrato de su padre y a la cual el
queretano ayudó económica mente
para que pudiera abandonar su hogar.

No fue la única vez que este abo
gado egresado ele la Escuela Libre ele Derecho y Doctor en
Derecho por la UNAM diera indicios ele lucha por otorgarle,
desde el plano jurídico, dignidad al sexo femenino. En 2016,
redactó una ley en la que la Suprema Corte dictaminó incons
titucional, una ley ele la CDMX que obligaba a los padres a dar
a sus hijos el primer apellido.

Desde que puso un pie en el máximo tribunal del país,
Zaldívar se ha empeñado en cómo aumentar el número ele
juezas. En 2019, cuando diseñó vías específicas para que las
mujeres se conviertan en jueces federales, elevando la pa
ridad ele género en el sistema judicial. De los 11 magistrados
ele la Suprema Corte, cuatro son mujeres. Y así, en medio ele
su batalla para cerrar brechas y desigualdad cíesele una pers
pectiva ele derechos, estuvo en el ojo del huracán ele uno ele
los debates públicos más polémicos: el aborto. Fundamental
resultó su aporte para que la SCJN determinara que eran
inconstitucionales diversos fragmentos ele algunos códigos
penales que castigaban esta práctica.

No obstante, hoy en día no se obliga a los estados a cambiar
sus leyes y el aborto es legal sólo nueve ele los 32 estados
ele la República, los pasos para que México transite hacia la
liberalización ele las leyes ele aborto están dados.

LA RUTA DEL DINERO

Al abrir la semana el índice dólar se ubica en casi 108 puntos,
lo que llevó a! tipo ele cambio interbancario a 20.73 pesos, y
según los analistas, podría presionar aún más a la inflación

El aborto es

legal en nueve
de los 32

estados de la

República
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Camiones déñcit de 10,000 unidades en 3 años,
9 meses para entrega y aún no en 2022
Tal cual lastima al rubro de autos, la disrup
ción de las cadenas productivas también ha
afectado severamente a los camiones, auto
buses y tractocamiones.

Le comentaba de la escasez de tractoca

miones cuya oferta estaría comprometida
hasta la mitad del 2023. Sirva precisar que
dichas limitaciones no son generalizadas, ya
que las existencias pueden ser variadas por
el tipo de vehículo, marca y origen del fabri
cante.

Lo que es un hecho es que la entrega de
un vehículo pesado puede prolongarse de 5 a
9 meses, puesto que hay faltantes, no sólo de
chips, sino de autopartes diversas.

Obvio cuando la falta sólo involucra un

componente no esencial, el cliente acepta

recibir los vehículos con el compromiso de
que el fabricante subsane pronto.

Hoy la ANPACT que preside Miguel Eli
zalde dará a conocer los números al primer
semestre. Son mejores a los esperados y se
estima que la segunda mitad resulte más di
námica, como es tradicional.

Si es el caso las ventas anuales del 2022

podrían situarse en 38,000 unidades vs las
32,000 previstas de inicio. Sin embargo aún
se estará lejos de las 41,953 unidades que se
vendieron en 2019, antes de la pandemia.

Un factor también a considerar es la in

flación que según INEGI de Graciela Már
quez llegó casi al 8% en junio, lo que des
alienta la dinámica comercial. Los costos de

producción se han elevado considerable
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mente. Vaya los contenedores se han dispa
rado en un 150%.

Como quiera se cree que los procesos
productivos podrían restablecerse en buena
parte a fin de alio. El propio Elizalde señala
que en el peor escenario serla para princi
pios del 2023, siempre y cuando no haya
nuevos inconvenientes.

Como quiera para la industria hay un dé
ficit de ventas del 2020 a la fecha que anda
ría en unas 30,000 unidades. Y es que ese
año apenas se vendieron 27,000 unidades y
38,000 el año pasado.
Lo mismo replica para la producción y

exportación que si bien avanza, para el cie
rre del 2022 estarán a buena distancia de los

mejores tiempos, máxime una alicaída eco
nomía fruto de las políticas públicas del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador. Así
que paciencia.

COLOCA MOODY'S NOTA DE PEMEX
EN NIVEL ESPECULATIVO

Y en congruencia con la baja de nota país,
ayer Moody's que dirige Carlos Díaz de la
Garza degradó la calificación de Pemex a B1
desde Ba3, nivel altamente especulativo. Se
explica por el riesgo en la liquidez de la pe
trolera que lleva Octavio Romero. Pemex
trae altos vencimientos de deuda desde este

año has ta 2024 y hay un flujo de caja escaso,
máxime las pérdidas persistentes en refina

ción. Además imposible ajustar el gasto de
capital si se quiere mantener estable la
producción de crudo y las reservas. Agre
gue un alto nivel de amortizaciones y por
sí fuera poco, un limitado acceso a los
mercados de capital, máxime un alto ries
go crediticio, que claramente se acrecienta
con la nueva calificación. En otras pala
bras, las consecuencias de una herrada es
trategia desde Sener que lleva Rocío Nahle
y que obligará a un creciente soporte gu
bernamental.

EL PESO EN APRIETOS, INFLACIÓN
EN EU Y ALZA DEL DÓLAR
Ante el dato de inflación a junio en EU que
se dará a conocer mañana, ayer en los
mercados continuó la aversión al riesgo y
con ello el fortalecimiento del dólar. El pe
so volvió a depreciarse 1.40% para cotizar
en 20.74 pesos por dólar. Hoy podría ser
otra mala jornada y quizá el miércoles, ya
que la inflación en ese país no cede. Banco
Base que preside Lorenzo Barrera sitúa el
dato en 8.7% vs el 8.6% de mayo. Con ello
mayor alza de tasas por la FED de lerome
Powell y un aumento a las probabilidades
de recesión en la economía más grande del
orbe. Así que el peso en aprietos.

d>agullar_dd
albertoagul ta r(p>don din ero. mx
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Coincidencias y diferencias entre las califícadoras sobre México
Ya las tres calificadoras han asignado

una calificación crediticia soberana

de nuestro país entre mayo y julio de
este 2022. Algunas coincidencias y

visiones diferentes en algunos casos, donde
la economía global ha mostrado mayor des
aceleración conforme han transcurrido estas
últimas semanas.

En el caso de Moody 's, el viernes pasado, le
asignó la calificación de Baa2 con perspectiva
estable, similar a países como Colombia e
Indonesia, por debajo de España, Tailandia
y Perú. La rebaja de calificación fue impulsada
por tendencias económicas y fiscales que espe
ra continúen gradualmente, pero persisten
temente socavan el perfil crediticio general
de México, alineándolo con el de sus pares
con calificación Baa2. Espera que la actividad
económica siga restringida por las débiles pers
pectivas de inversión y el aumento estructural
rígido. La cicatriz económica que se produjo
durante lapandemiano se revertirá y, en conse
cuencia, habrá una brecha persistente entre el
nivel de tendencia anterior a la pandemia para
el PIB y las estimaciones actuales para 2022
2024. Si bien la gestión fiscal prudente ha li
mitado el deterioro de la carga de la deuda del

gobierno, se irá deteriorando ante el entorno
de tasas de interés más altas. Las perspectivas
fiscales de México se verán afectadas negati
vamente por (i) mayor rigidez del gasto rela
cionada con el apoyo recurrente a empresas es
tatales, en particular Pemex, mayores gastos
de pensiones y gastos de capital asignados a
proyectos emblemáticos, y (ii) aunque menor,
las reservas como los fondos de estabilización

fiscal prácticamente se han agotado.

Días antes, S&P Global Ratings revisó la
perspectiva de México a estable por ejecución
de políticas fiscales y monetarias más cautelo
sas. Apesar de las presiones sobre la inflacióny
el crecimiento, en medio de shocks de precios
internacionales y el creciente riesgo de recesión
en Estados Unidos, esperamos que continúe
la ejecución cautelosa de las políticas fiscales y
monetarias de México durante lo que resta del
gobierno actual y que el índice de deuda neta
del gobierno federal se mantenga estable. Dada
la etapa en que se encuentta el ciclo político y
la polarización en el Congreso, no esperamos
que se aprueben iniciativas constitucionales
que presionen el entorno de negocios. Por
consiguiente, revisaron la perspectiva de las
calificaciones soberanas de México a estable

de negativa confirmando BBB. La perspectiva
estable incorpora los complejos desafíos fis
cales en Petróleos Mexicanos (Pemex) y la
Comisión Federal de Electricidad (CFE), la
cautelosa ejecución fiscal del soberano, la me
nor incertidumbre sobre la política energética
y los avances en la inversión del sector privado
relacionada con el comercio.

En relación a Fitch, el 17 de mayo pasado,
dio a conocerla calificación de México en BBB

con perspectiva "estable", estaba respaldada
por una política macroeconómica prudente,
finanzas externas estables, y una deuda pú
blica/PIB proyectada, estable en niveles por
debajo de la mediana 'BBB'. La calificación está
limitada por la debilidad en gobernabilidad,
un desempeño moderado del crecimiento a
largo plazo, una intervención política continua
que afecta las perspectivas de inversión y los
posibles pasivos contingentes de Pemex. La
Perspectiva Estable está respaldada por finan
zas públicas estables, a pesar de los desafíos
de perspectivas "débiles" en el crecimiento
económico.

Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMSista&saft
independientes y no reflej arr recesan amenteel punto de

Vista 6íe 24 HORAS.
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21 por dólar y no es culpa del peso
Ahora que el peso toca de nueva cuen

ta la puerta de una cotización de 21
frente al dólar estadounidense, hay
que decir que, más que una depre

ciación de la moneda mexicana, estamos ante
un descomunal incremento de la fortaleza
del dólar.

Claro, paralamayoríaelresultadoes el mis
mo, los dólares están caros. Pero las razones
cambian.

Si habláramos de un peso mexicano débil,
habría que buscar las razones internas. La
realidad es que hoy el mercado mexicano no
tiene motivos de preocupación financiera, al
menos no en el corto plazo.
Las alarmas se encienden en cuanto al des

empeño económico y lo que esto puede impli
car en el futuro.

Es un hecho que, a la vuelta de algunos
años, la combinación de las malas políticas
públicas con la falta de inversiones suficien
tes, tanto públicas como privadas, van a impli
car una debilidad económica que necesaria
mente tendrá una factura financiera.
La estabilidad financiera de un país depen

de de su capacidad para crecer y mantenerse
atractivo para las inversiones en los merca
dos. Por lo pronto dos firmas calificadoras han
refrendado que durante los próximos 12 o 18
meses las finanzas públicas se habrán de man
tener estables, así sea en el último peldaño del
grado de inversión.
Por lo pronto, si el peso mexicano pasó de

los 19.50 de mediados de junio a los casi 21
de hoyes porque el dólar, medido en su índice
de comparación frente a una canasta de las
principales divisas del mundo, se apreció 6%
en un mes, prácticamente lo mismo que ha
perdido el peso frente al dólar. No es culpa
del peso.
Para darnos una idea, el "súper dólar"

está prácticamente a la par del euro, que
es una divisa con la que también estamos

familiarizados y siempre habíamos visto
como una moneda más cara que el dólar
estadounidense.

Y si el dólar sube tanto es porque los inver
sionistas quieren tener en su cartera una di
visa segura que tiene la garantía de próximos
incrementos en la tasa de interés.

Mañana se publica la inflación de junio
pasado en Estados Unidos y eso garantiza
que se mantendrá la alta volatilidad de los

mercados. Cualquiera que sea el resultado
inflacionario en Estados Unidos, va a abonar
a la volatilidad y veremos esas reacciones
inmediatasy a veces exageradas.
Mientras tanto, en México hay que hacer lo

que corresponde. Una primerabuenamedida
interna es dejar de presumir el tipo de cambio
como éxito de Gobierno, porque claramente
no lo es.

Pero 1a. mejor señal, tanto para las finan
zas públicas como para las finanzas perso
nales, es tener prudencia y tomar precau
ciones ante un ambiente de incertidumbre

en el que está claro que la inflación se man
tendrá alta y la economía muestra signos de
debilitamiento.
Los mercados financieros van a reaccionar

aceleradamente, y a veces de forma exagera
da, ante algo que todos los demás debemos
tener claro: pasará mucho tiempo antes de
regresar a esa combinación entre tasas de
crecimiento aceptablesyprecios consistente
mente controlados.
Y más en una economía como la mexica

na que, desafortunadamente, sí ha tenido
lastres internos que plantean un panorama
más complicado para recuperar aquellas
tasas de crecimiento que todavía el sexenio
pasado creíamos que eranbajasy ahora tanto
extrañamos.

¡ndepend ¡entesy no reflejan nécésanamenteel punto de
, 4:. 24 HORAS.
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El adolescente con futuro
os especialistas las fie finen
como una reserva de valor,
Son algoritmos deseentra

Llizados, donde nadie pue
de tomar decisiones sobre

su operación.
Representan el 7% de

las operaciones en el mundo, se rigen
por la oferta y la demanda, y tendrá que
pasar por lo menos una generación pa
ra que alcance la madurez. En Estados
Unidos, Africa y Europa, ya se empiezan
a realizar operaciones con las llamadas
cripiomoneflas.

Oswaldo Reyes, Experto Consultor en
Blockchain y Bitcoin, asegura que sí hay
futuro en México y éstas herramientas
digitales serán parte de la solución pero
no en este momento.

El asunto es que se requiere un go
bierno con visión de futuro.

"Cuando concluya el Gobierno de
López Obrador tiene que cambiar el
panorama fie la política financiera fiel
país", sostiene.
Incluso, la iniciativa fie la Senado

ra de Movimiento Ciudadano, Indita
Kempis, quien propuso recien lemen
te una reforma del artículo 2 de la Ley
Monetaria de México para que bitcoin
sea una moneda de curso legal en la
República Mexicana.
El especialista ta patio alerta que el

principal opositor para queentren en

vigor de manera formal en México es la
banca tradicional, porque las lasas fie
interés, las comisiones y demás servi
cios bancarios representan un negocio
muy jugoso que no lo van a. "soltar" tan
fácilmente.

El puberio tiene fui uro pero necesita
ganarse la confianza de la gente, puede
madurar muy pronto dice siempre y
cuando, las condiciones de las políticas
m 011 et arias sean a bien as.

"El secreto es leer los indicadores fi

nancieros, nunca poner todos los hue
vos en una misma canasta y sobretodo,
nunca vender cuando la moneda vaya a
la baja. Esto es una. inversión a luturo".
GUÍA DE TURISTAS:
PIDEN LOS INGENIEROS DEL PAÍS
QUE SEAN TOMADOS E.N ( I IM \

En el marco del XVt Congreso Mexi
cano fiel Petróleo (CMP), José Alfonso
Domínguez Gil, Presidente de la Unión
Mexicana de Asociaciones de Ingenieros
VC. (UMAI), exhortó al Gobierno Eede
i al para que sean tomados en cuenta los
ingenieros del país en la construcción
de las grandes obras que.son considera
das las más representativas fie la act ual
administración como El Tren Maya, la
Refinería fie Dos Bocas y él Aeropuer
to Internacional Felipe Angeles (AIEA).
Cabe destacar que la organización gre
mial representa a toda la ingeniería or

ganizada en el país y agrupa, entre sus
organizaciones de profesionales de la
ingeniería (30 asociaciones y sociedades
tle ingenieros, 17 colegios de ingenieros
y 4 federaciones nacionales de colegios
tle ingenieros y otras 9 organizaciones
que se cuentan como academias, asam
bleas, comités,, consejos, fundaciones,
institutos y uniones).
SIGUE» LLEGANDO MÁS
TURISTAS EXTRANJEROS

De enero a mayo, el ingreso de divisas por
concepto de turistas internacionales fue.
fie 10 mil 777 millones de dólares, esto
es 100.9% más comparado con los pri
meros cinco meses del 2021; superando
también con 6.4% las divisas del mismo
periodo de 201!). Con base en los resul
tados fie la Encuesta de Viajeros Interna
cionales publicados por el 1NEGI, en ese
periodo, más de 14 millones de turistas
internacionales ingresaron al país, lo qué
representa "35.7% más respecto a lo capta
do en el mismo periodo de 2021.
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Inflación, paridad y tecnología; puras malas
i próximo jueves se dará
a conocer el dato de infla

ción en Estados finidos y
las perspectivas no son
muy buenas. Las expec
tativas de los analistas es
que el dato para el mes de

junio suba a 8.8% anual desde el 8.6%
reportado para mayo pasado. Con ello,
estaría listo el escenario para que en la
próxima reunión de la Federal Open
Markel Committee (FOMC) para el 26 y
27 de julio próximo; la Reserva Federal
aumente la tasa de interés, aunque no
existe un consenso sobres! el aumento

sera fié 50 o 75 puntos base como lo hizo
en junio pasado
En ese sentido, vale destacar las de

claraciones de ayer que hizo la presi
denta del Banco de la Reserva Federal
de Kansas City, Esijier George; quien in
siste (pero con otra variante) en la teoría
riel aterrizaje suave. Ella considera que
apresurarse a endurecer la política mo
netaria con un fuerte incremento a las
tasas de interés; podría resultar contra
producente, ya que podría generar ten

siones en la economía y los mercados
financieros. "Comunicar el camino para
las tasas de interés proba lilemente tenga
muchas más consecuencias que la velo
cidad con la que lleguemos allí"; dijo.

Un efecto fie fita es el incrementoen
«1 valor del dólar respecto a casi todas
las divisas globales y el euro, por ejem
plo; ya lo está resintiendo. La divisa
europea está muy cercana a la paridad
con el dólar, incluso con una tendencia a
valer menos que la moneda norteameri
cana debido al electo fie un aumento en

las tasas de interés y un mayor apetito
por los bonos del tesoro de EU. Ayer el
euro llegó a valer 1.0035 dólares.

En ese contexto, la aversión al riesgo
se manifiesta con la caída en el valor

fie los activos especulativos como lii
criptomonedas y las acciones. Ayer el
Bitcoin estuvo muy cerca de volver a
la franja fie los 19 mil dólares. Por otra
pane, el valor de las acciones de. Twitter
cayó 12.25% luego que el viernes, Elon
Musk dijo que no seguiría adelanté con
la compra de la red social.

Si bien el pleito entre Musk y Twitter

por la fallida operación de compra de la
retí social afectó el valor de su acción;
eso solamente es adicional a las malas

perspectivas que se tienen para la co
tización a las empresas fie tecnología.

Las acciones de Tesla también bajaron
6.55%, Netíiix cayó 5,15% y Google bajó
3.0%; con ello el Nasdáq cerró con una
caída de 2.26% confirmando que, en un
ambiente deinflación y recesión juntos;
las empresas postergarán sus proyectos
fie transformación digital y su compra
de tecnología.
Desde mi visión aldeana y parro

quial; es importante Saber si habrá
acuerdos entre México y EU para lograr
reducir la inflación de manera coor
dinada. ¿El encuentro BidenAMLO
traería buenas noticias o solo son pi
rotecnia política? No lo sé, pero creo
que la FED no debería ser la única en
act uar para controlar el incremento de
precios. Nos urge y nos conviene en
ambos lados dé la frontera.
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Las preocupaciones por la estabilidad en las finanzas públicas

MEXICO HA entrado
a una fase donde

preocupa el riesgo
creciente de des
equilibrios en las
finanzas públicas,
aunque se presuma

fortaleza en la recaudación y eficacia
en la asignación del gaslo.

En el úliimo reporte sobre las finan
zas públicas y la deuda pública nos dicen
que hay estabilidad en las finanzas del
sector público, porque hubo más ingre
sos que gaslo, reducción en el déficit pú
blico y que el superávil primario se elevó.
Pero, se observan problemas para

las finanzas públicas en el mediano
plazo, porque hay debilidad en las
fuentes de recursos; crecimiento eco
nómico nulo; presión inflacionaria, y
réditos al alza sin perspectiva de freno
en los próximos 8 meses.

Como señala el CEESP se maniiene la

expectativa fie que los precios internacio
nales del crudo sigan elevados en el res
to del año, pero no se desearla una caída

evenlual, ante el temor de una recesión

mundial y con ello una baja en la activi
dad económica mundial. En las úllimas 3

semanas, el precio fie la mezcla mexicana
fie, exportación disminuyó 15.9 dólares.
Esa volatilidad en el mercado petro

lero, en un escenario internacional tan
complicado, genera inquietud sobre la
soslenibilidad de fas finanzas públicas,
debido a que esos recursos extraordi
narios no se han ahorrado para contin

gencias luíuras, sino que se usan para
subsidiar los combustibles.

Hasta mayo, los ingresos petroleros
excedemos fueron nulos y el coste de
los subsidios a los combustibles alcan

zó 150 mil millones de. pesos, y aunque
la gestión del SAT es positiva", hay que
admitir que no se ha ampliado la base
gravable para incluir a todos aquellos
que eluden o evaden pagar impuestos.

Hay focos de alerta encendidos por
que la recaudación de IVA ha tenido un
crecimiento nulo, y el de IEPS ha sido
negativo, debido al subsidio a gasolinas,
pero ha crecido el riesgo de que los in

gresos excedentes por la exportación de
crudo no alcancen a cubrir el costo de
los subsidios a los combustibles.
Por eso, también está latente la sus

pensión del Programa Contra la Infla
ción la Carestía (PACIC). Son muchos
los riesgos en este escenario de presión
gobre las finanzas públicas.

Los riesgos de quebranto en finanzas
públicas son importantes para el resto
del año y más para el mediano plazo.

PUNTOS Y LINEAS
LA TRAYECTORIA de la inflación en

EU anticipa un aumento de 75 puntos
base en la t asa de referencia de laEED,
en su reunión prevista para el 27 de
julio próximo. México deberá caminar
en la misma senda en su sesión de po
li tic a monetaria calendarizada para el
2 I de agosto...

TAMBIÉN SE revelarán los datos de ven
tas al menudeo y proflucción industrial
que nos permitirán conocer con mayor
detalle la. situación económica dé la
Unión Americana.
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